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La sucesión 
F. Flores Espíritu: 1991 será la 

gran prueba para el PRD · 

Flores Espíritu: la hora de la 
unidad 

• Arribaremos con candidatos a todas 
las posiciones y con las alianzas nece
sarias para una amplia unidad oposi
tora • Dirigente "histórico" de la 
izquierda en Querétaro. exmilitante 
comunista, subdirector de la Secun
daria Federal No. 2. evalúa los princi-

- pales .problemas de la entidad •¿Como 
sería un gobierno perredista y cuáles 
sus relaciones con los· empresarios y la 
Iglesia? • El PRI tendrá que buscar 
algo nuevo y proponer a alguien con 
quien la gente µo haya tenido "experi
encias crueles", dice 

Por Efraín Mendoza 

El Partido de la Revolución Democrá'tica tendrá en el proceso elec
toral de 1991 en Querétaro su gran prueba. Presentará candidate>s 
a todas las posiciones en juego y procurará las alianzas necesarias 
-con organizaciones sociales, partidos políticos y ciudadanos sin 
partido- para lograr una amplia unidad opositora en favor de los 
trabajadores, los campesinos y las amas de casa. 

Habla el profesor Francisco Flores Espíritu, uno de los dirigentes 
.. históricos" de la izquierda en la entidad, líder de la disidencia 
magisterial y hoy uno de los aspirantes perredistas a la gubernatura 
del estadb. Quien fuera candidato a diputado federal por el Partido 
Comunista Mexicano en 1979 y posteriormente secretariE'f general 
del PSUM en Querétaro ( 1981-85) expone en amplia eónversación 
con El Nuevo Amanecer de Querétaro un diagnóstico de la reali-
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Amenaza León Hernández con 
"exhibir" a priístas adelanta dos 

• Advierte que habrá sanciones para 
qui'ertes-"se manifiesten como aspiran
tes"· •Si en Guanajuato están moviendo 
el agua es que al gobernador le han 
f aliado pantalones, opina el líder esta
tal del PRT • Reconoce la existencia 
de trampas en el .fRI y advierte que la 
oposición está creciendo en el estado 

Por Cristina Renaud -

Según el presidente del Comité Direc
ti vo Estatal del PRI en Querétaro, 
Ma rco An tonio León Hernandez, .. es 
un acto de deshonestidad pol ítica, de León Hernández: advertencias 
deslealtad a Mariano Palacios , empezar 
a hablar o hacer insinuación sobre cualquier aspirante" a la 
candidatura pri ísta al gobierno del estado. 

Advirtió, en entrevista con "El Nuevo Amanecer de Querétaro", 
que "habremos de aplicar medidas disciplinarias en contra de los 
militantes que en este momento puedan manifestarse como aspiran-
tes" . ~ 

El exdiputado local dijo que se evitará que aquí ocurra lo que en 
Guanajuato, donde hay una abierta competencia de aspirantes ·a la 
candidatura del PR 1 a gobernador. 

Respecto a supuestas actividades c;¡ue realizan aspirantes a la can
didatura para sutituir al actual gobernador del estado, León 
Hernández manifestó: "Y de que trabajen por ahí y le anden 
haciendo al cuento con reu.niones clandestinas, no lo dudo, pero 
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La salud, prioridad número 
uno: E. Rabell Fernández 

Por Teresa Fabiola López Núñez 

Tras admitir que los sueldos del personal 
médico del ISS~TE son muy bajos, el 
delegado de esa institución en la entidad 
Enrique Rabell Fernández, aseveró qu~ 
dentro de las politicas gubernamentales 
''la prioridad número uno sigue siendo la 
salud", y por éso no se ha llegado a 
"ajustes", aunque sí a una austeridad 
presupuesta! que implica un control 
estricto del gasto. Indicó que durante 
este año la delegación maneja un pre
supuesto global de 60 mil millones de 
pesos, monto superior en 20 por ciento 
con respecto al año pasado. 

De tal cantidad, precisó, l 2 mil mil
lones se destinan a pensionistas· 12 mil 
millones a remuneración del per;onal· 20 
mil millones a la v iv '.~· nda y 5 'mil 
millones a créditos e indemnizaciones. 
lnfrormó que durante 1990 se terminará 
de construirla clínica de San Juan del 
Río, con un costo aproximado de 700 
millones de pesos, así como la Unidad de 
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La fiesta del Sangremal 
"A mí me da mucho gusto cuando va a 
cwmenzar· la fiesta, siento mucha emoción 
porque sé que algo grande va a pasar ... " . 
Reportaje •de José Félix Zavala sobre "la 
real celebración de la conquista de 
Querétaro", la fies '1' popular más impor
tante de Querétaro, el testimonio más claro 
de nuestro sincretismo religioso . Entre el 
12-y el 15 9e septiembre, todos al Sangre
mal. 

Í{}S demoIJios de .h ca.rlJe 
_La se_,¡ /m/irl1rJ delmex1c8no 

ayer _y J;o_y (!96'17- J99v/ 
.f'o.r Cr.1.111¿/JJTJ f':sp;íío 

Exigen la reapertura 
del preescolar Leona 
Vicário en Carrillo 

Alrededor de un centenar de 
personas.-entre padres de familia 
y niños- de la delegación munici
pal de Carrillo Puerto, marcharon 
el viernes pasado por las princi
pales calles de la ciudad y - se 
plantaron ante el Palacio de 
Gobierno para exigir la repartura 
del preescolar "Leona Vicaria" 
de esa localidad -ce:rrado de 
manera arbitraria en sus dos 
turnos el miércoles pasado- , la 
inmediata remoción de la direc
tora Rocío Vicencio Martínez, la 
revocación del incremento en 
cuotas, para evitar qlfe de 30 mil 
pesos pasen a 120 mil pesos, como 
se les pretende imponer. 

Portando pancartas y coreando 
consignas, la tarde del viernes los 
manifestantes, acompañados por 
dirigentes y miembros de la 
Coordinadora Feljpe Carrillo 
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La otra cara 
• de la ciudad 

Lázaro 
Cárdenas 

· Reportaje de M l!ry 
González en la página 5. 

\ (Foto de Ornar Ontiv
. eros). 
1 
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Comun'idad 
Previsión, preocupación y ritmo 

Por Edua.rdo Mendoza Zaragoza 

-1-
EI ritmo es un elemento integ-rador y organizador 
básico. Colabora decisivanient~ para dar forma 
a las cosas, las personas y los acontecimientos. Sin 
el ritmo no hay vida. Y cuando el ritmo es 
alterado, el -mundo de las formas se dispersa y se 
destn,1ye poco a poco. 

-2-
La previsión es una manera de abordar la real id-ad 
en una dimensión de totalidad. Es colaborar con 
las formas para que éstas tomen un senti'do más 
organizado. Sin la previsión nos quedaríamos en 
el mundo de la inmediatez, muy limitado, sin 
indicios del sentid<:> de globalidad. 

. -3-
Mucho se confunde previsión con preocupación. 
La previsión da sentido a nuestra presencia en el 
mundo de las formas. La preocupación, en 
cambio, implica una alteradón de los ritmos 
originales, fruto de la disociación entre el pensar 
y el hacer. 

- -4-
El prefij9-Pre implica antes de. De allí que Pre
ocupación adquiere el sentido de ocuparse antes 
de ... tiempo. · 

-5-
La preocupación es una alteración de los ritmos 
del tiempo y del espacio. Nos ocupamos men
tálmente en aquello que todavía no es y dejamos 
C:e ocuparnos de lo que es ahora. Hacemos aquí, 
mentalmente, lo que allá habremos de realizar con 
todo nuestro ser. 

-6-
M uchas personas piensan que es sano preocu
parse, más cuando confunden este término con 
ocuparse. Esto último implica estar aquí y ahora 
con todo nuestro ser. Y pre-ocuparse significa 
estar aquí en cuerpo y estar allá en mente. 
Estamos en todos lados y a la ve-z en ninguno. 

-7-
La alteración de los ritmos trae tras de sí una 
alfefáción de los ritmos biológicos. No es ext~año 
pof lo tanto que a diario manifestemos este tipo 
de alteraciones en forma de enfermedad psíquica 
y psicosomática: ansiedad, depresión, miedo, de
lirios, alucinacioi:ies, desesperación. Tensión 
arterial, obesidad, diabetes, infartos cardiac0s ... 

- -8-
La previsión nos_ permite un sentido de pres~ncia 
en la realidad; ~n la medida en que posibilita la 
con~onancia de todos los ritmos vitales. La-pre
ocupación, en cambio, nos lleva a ausentarnos de 
nuestra realidad presente, la única válida en tanto 
que es la unión que es aquí y ahora. Ppr lo tanto, 
es sano prevenir, mas que preocuparse. 

-9-
La previsióñ toma cuerpo en un proyecto. La 
preocupación es la realización fantasi0sa y antes 

-de ese proyectb. y él ritmo organiza y operativiza 
el proyecto en su tiempo y espacio adecuados. 

EDITORIAL 
Que hablen los aspirantes 
En cualquier .sociedad que se reconozca a sí misma 
como plural y con vocación democrática, la cues
tión de la gobernación y todos los procesos que el 
ejercicio polUico implican: son asuntos de interés 

· público, que por consecuencia deben l'entilarse, 
precisamente, en público. De ahí que el hablar de 
l~s aspirantes a ocupar el principal cargo público 
en la entidad, de sus actividades encaminadas a 
lograr la postulación, de- sus concepciones de la 
realidad, no es más que la atención a una 
necesidad en favor de ta salud pública. 

Sean del PRI, del PAN o del PRD, los aspirantes 
deben hablar -como de hecho ya han comenzado 
a hacerlo- y deben tomar posición ante reclamos 
y advertencias como los que ha lanzado el propio 
líder estatal priísta. Sus palabras son una fiel 
muestra de que la lucha interna en el partido 
oficial es encarnizada. Los diversos grupos 
políticos se baten cuerpo a cuerpo. Y los electores 
-aunque falte casi un año para los comicios- no 

El correo scrnanal 
Te~to de la carta que la Asociación de Padres de Familia del 
Jardín de Niños "Leona Vicario" de Carrillo Puerto, dirigió -el 
pasado 6 de septiembre- al gobernador Mariano Pa_lacios Al
cocer, solicitando su intervención para solucionar el conflicto que 
actualmente viven . 

Los suscritos, por este medio nos dirigimos a usted para manifes-
tarle lo siguiente: ..-

En agosto de 1989, se dan las inscripciones de alumnos en 
nuestro jardín de nifios de nombre arriva señalado, con inciden
tes entre padres de familia y la ya, en aquel tiempo, directera 
Profa. Rocío Vicencio Martinez; por el motivo de que fue ella 
personalmente la que habla fijado la cuota de inscripción de 
$25,000.00, y en ese momento ella misma lo cobraba. Y además 
porque tutor que no traia- dicha cuota. era t.ajantemente re
chazado, es decir se estaba condicionando la inscripción al 
mencionado plantel. Posteriorménte se dejo ver, que para dicha 
cooperación nunca se habla consutado a la entonces mesa 
directiva, tal como lo afirmó y aun sostiene su entonces 
presidente_ -

En septiembre de ese mismo año, ya iniciado el periódo de 
clases se da el cambio de comité, eligiendonos como representan
tes a nosotros; encontrando que la C . Directora se había 
adjudicado el man~jo de los fondos,_pues unicamente habia ya un 
saldo y iin sinúmero de notas de remisión hasta por más de $ 
500,000.00 (Estrui notas carecen de sello comercial de la tienda), 
ésto lo consideramos grave, pues aunque hayan sido gastos para 
el -Jardín, nunca nos. consultó para ello. 

Por el mes de octubre se nos da otro incidente más con la 
maestra directora, puesto que nos planteaba el surtido por parte 
I)Uestra, de mateFial de oficina para la Supervisión de la zona a 
la cual pe,rtenecemos, nuestra negativa se fundó en que no 
éramos el único kinder y que además debería llevarse como 
propuesta a la asamblea de padres de familia como finalmente se 
hizo y nunca se aprobó . 

En el mes dll febrero de 1990 nos reunimos el comité y la 
directora para acordar la cuota de inscripción, ya que en ese mes 
se llevarían a cabo, aunque se pagarían hasta septiembre. Dicho 
acuerdo fue de $ 30,000.00. · -

En agosto 24 de 1990 somos llamados como comité repr..aen
tativo, por parte de la directora, para comunicarnos que el 
anterior acuerdo fuera roto y é¡ue ahora "por órdenes de la 
Supervisora y de la propia SEP", y porque ella en acuer.do con 
la directora del turno matutino ya habían compracio un 
mimeógrafo de Un millón 200 mil pe·ses, se tendría que pedir la 
coeperación de $ 120,000.00. Nuestra- respÚesta fue que se -les 

tienen por qué no enterarse de. lo gue sucede tras 
los bastidores. ;,Habrá realmente sanciones para· 
los aspirantes -o suspirantes, como los llama 
Marco Antonio_ León- que ya han reconocido sus 
deseos? ;,Compartirá el gobernador éso de que 
quienes se candidatean incurren en deslealtad? 
;,Por qué tendría que ser, si el propio mandatario 
ha anunciado que se mantendrá al már.gen del 
proceso? - -

¿Es que nada cambió en el PRI pese a su tan 
publicitada 14 Asamblea Nacional? A las fuerzas 
de avanzada, a lo.o¡¡ ciudadanos que ven en la 
democracia una esperanza de mejorí~s sociales, 
importa que en ese partido las palabras vayan de 
la mano con los hechos, porque lo que pase o deje 
de pasar en su interior, necesariamente se refle
jará eri las costumbres ·políticas de la soc_iedad' 
mexicana. Todos estamos obligados a hacer 
aportes por una nueva cultura política eh el país 
y en nuest.ra entidad. Tenemos que estimular la 
participación y la responsabilidad. 

considerara a todos los padres de familia en asamblea, como 
finalmente se hizo y no se aprobó, realizándose ésta el pasad0 28 
de agosto con la presencia de la C. dir.ectora y la supervisora de 
n_uestra zona de preescolar No. 5, Ana Luisa Cisneros González. 

Desde la última fecha mencionada para acá, el Comité de 
Padres de Familia hemos venido viviendo una gran difamación, 
difamación de honor que hoy le denunciamos, por parte de las ce 
Directora y Supervisora, dado que nos culpa de los no acuerdos 
en la asamblea, tildándonos de "flojos, haraganes y alborota
dores", cuando nuestro criterio siempre ha sido de trabajo y 
cooperación, pero dentro de nuestras posibilidades económicas, 
y nuestros quehaceres siempre h_an sido con tedoa loa padrea de 
familia, para lo cual anexamos hojas firmadas . 

A todos estos hechos agregamos la represión a nosotros, que va_ 
desde la no inclusión de nuestros hijos a nuestro J ardin de Niños 
y ahora, a partir del dia 5 de septiembre, la suspensión de labores 
del personal docente de dicho Jardín, dejando a la población 
infantil de nuestra comunidad sin la educación preescolar, a la 
cual constitucionalmente tenemos derecho-

Por lo anterior, y considerando: 1) que Ja ley establece a la 
educación básica y primaria como gratuitas; 2) sabemos que ésto 
no es del todo posible, porque los presupuestos del estado para 
las escuelas son insuficientes, y los padres de familia tene_mos que 
có0perar; 3) por tradición y por reglamento las Asociaciones de 
Padres de Familia son las encargadas de reunir las coopera
ciones, fijarlas, establecerse cobros a partir de las necesidades de 
-la escuela; 4) la dirección de la escuela participa exponiendo sus 
necesidades y opinando sobre el destino que debe darse a los 
fondos, pero no puede imponer cuotas; 5) la vigente circular 
publicada en el Diario Oficial de la Federación, de la cual 
exhibimos copia. 

Exigimos: 
1) La rel}nUd;lción -de clases par_a nuestros hijos 

2) Respeto a nuestro acuerdo de aportar únicamente la lista de 
material autorizado po.r la SEP y $ 30,000.00 en ef-i!ctivo y no $ 
120,000.00 que aún se nos quiere impener. 

3) Reinstalación o permuta de nues_tros hijos, excluidos de 
nuestro Jardin de Niños. 

4) Cambi0-de la C. Directora, Rocío Vicencio Martínez, y la no 
injerencia a nuestra asociación, de la C . Supervisora, Profra. Ana 
Lui8a Cisneros. 

-Esperando una respuesta positiva, previamente se lo agrade
cemos y le saludamos_ Atentamente. 

Jovita Escobedo Estrada_, vicepresjdenta, y Zenón Baylón, 
tesorero de la Mesa Directiva. 
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"Archivada" la petjción de obreros de Eclipse; 12 despedidos 

Pretender-. reducir prestaciones a trabajadores 
de CAPFCE; 2 semanas de huelga , en Fumaq 

ganar el salario base están obligados· a realizar 19 
tambores para frenos de transporte pesádo, y por 
20 piezas se rebasa el estándar con derec.ho a 
sueldo de 30 mil pesos, mienfras que cada.pieza de 
más tiene un costo de mil 6-00 pesos), ya que los 
salarios del tabulador no son muy altos, el mayor · 
es de 22 mil pesos y el más bajo de 12 mil. 

Por Teresa Fabiola López Núñez · Según indicó Andrés Benítez, los trabajadores 
· e.stán dispuestos a negociar, pero es inaceptable 
que nos ofrezcan menos de lo que ganamos y éso 
es ir para atrás, y aunque nu.estra demanda no es 
definitiva nosotros queremos propuestas que nos 
beneficíen y no _que perjudiquen a los tra
bajadores. 

Este lunes el secretario general del Sindicato de 
Trabajadores del Comité Admin.istrador del Pro
grama Federal de Construcción de Escuelas 
(CAPFCE) en la.entidad, Luis Estrella, se reunirá 
con el 'dirigente estatal de la FSTSE, Venanc_fo 
Correa, para informarle sobre el resultado de las 
pláticas que tuvieron con la dirección de esa 
dependencia, tras el paro nacional que se efectuó 
el viernes pasado. En tanto, los 80 trabajadores de 
Fundición y Maquinados, en huelga desde el 27 de 
agosto pasado, tendrán reunión conciliatoria 
mañana martes. ·Al tiempo, la Junta Local de 
Conciliación y Arbitraje informó que la petición 
de los 30 trabajadores de la empresa Eclipse de 
pasar a las filas de la FTEQ "ya ha sido archi-

~ vada". 
El dirigente de los trabajadores de CAPFCE, 

Luis Estre11a, indicó que durante el presente año 
su salario no ha recibido ningún aumento y en esta 
ocasión que corresponde la revisión de las Condi
ciones Generales de Trabajo,. se ha pedido un 
incremento de 6°I' por ciento, a lo que solamente 
se les ofrece un aumento entre 4 y JO -por ciento, 
pero quitándoles las prestaciones económicas y 
sociales _ganadas en anteriores . revisiones. En 
relacción a ello, los trabajadores optaron por el 
paro:concentrándose en las instalaci0nes centrales 
de la instituc;ión en la capital del país. 

Indicó que la revisión debió realizarse el 30 de 
junio pasado, pero se retrasó la (echa debido a las 
pláticas contínuas con el director Guillermo 
Fonsec~ Alvarez, quien les pidió el jueves pasado 
un plazo cie 10 días para ofrecerles un aumento 
mayor, siendo esta petición rechazada debido a la 
huelga de hambre que mantienen 3 dirigentes 

sindicales desde el 9 de agosto pasado en la ciudad 
de México ·y uno más en el estado de Guerrero. 

"¿Cómo es posible que ganen cerca de 500 mil 
. pesos los trabajadores de CAPFCE, cuando tene
mos arquitectos, ingenieros y más personal capac
itado?" -se preguntó el dirigente gremial, y la 
respuesta "que nos dan es que no hay aumentos de 
ese nivel para los burócrata.s, pero nosotros ya 
estam9s cansados, hemos cumplido al 100 por 
ciento la labor encomendada de construir escuelas. 
Se han tenido pláticas contínuas .con el director de 
la institución, pero desgraciadamente 'quien pro
porciona el dinero para los programas y los sueldos 
es la Secretaría de· Programación y Presupuesto, y 
es ahí donqe se nos ponen trabas. Por éso -asentó
nuestra lucha es dificil, ya que no es sólo contra 
la dirección general, sino contra la SPP y la 
Comisión Intersecretarial de Servicio Civil. 

En otro orden de ideas, el secretario de Traba io 
y Organización del Sindicato de Fundición ,· 
Maquinados, Alberto Andrés Be nítez, reconoci"ó 
que efectivamente esta empresa atraviesa por 
momentos difíciles, "pero es por negligencia de la 
administración· que pierde sus clientes, no les surte 
mercancía y si no los surte es porque a los 

· trabajadores no nos _proporciona el material 'r!ece., 
sario para la producción", dice tras comentar que 
ahí se les paga a .destajo porque el trabajo que 
realtián es muy rápido. Comenta, asimism0, que · 
los conflictos en esa factoría comenzaron con la 
llegada del nuevo dueño, Mariano Caballero. 

Nosotros demandamos un 25 por ciento de 
aumento al destajo y al tabulador; la empresanos 
dice te voy a dar un 27 por ciento pero- de los 
estándares para arriba y así no nos conviene (para 

Día l~ternacional de la Alfabetización 

"Soy humilde · trabajadora,_ n·o se mucho ... 
pero _ lo poco que-' sé lo· quiero enseñar" 

Por Raúl Mendoza Z. 

Antonio Qíaz, joven campesililo que aprendió a 
leer y escribir bajo la orientación del Instituto 
Nacionál para la Educación de los Adultos 
(INEA), se ganó el más largo y fuerte aplauso de 
los asistentes y el bene19lácito del gobernador 
Mariano Palacios Alcocer, en su intervención al 
final de la ceremonia oficial del Día IntÚnacional 
de la Alfabetización, efectuada el viernes pasado 
en el auditorio del Palacio de la Corregidora. 

acabar con la ignorancia". 
En su oportunidad, el secretario de Cultura y 

Bi~nestar Social, Juan Antonio Isla Estrada, dió a 
conocer algunas cifras en las que se muestra la 
reducción del número de analfabetas en el estado 
de Querétaro, seüalando que todavía hay mucho 
qué hacer' en esté campo. Dijo que "la diferencia 
entre el que sabe y el que ignora está presente en 
la estratir"icación de clases sociales" y finalizó 
reflexionando sobre lo difícil que resulta para la 
gente el decidirse a superarse. "El hombre lucha 
contra sus opresores, pero poco hace ·p0r liberarse 
de su esclavitud interior", la ignorancia. . . 

Hace algunos días -añade- la empresa nos dijo 
que tenía pérdidas superiores.a los 500 millones de 
pesos. "Yo no sé de qué, lo cierto es que en 
Maquinados trabajando al 100 po·r ciento diario se 
producen 200 piezas. Por éso la gente está puesta 
para seguir la huelgá, ya le entramos y si no hay 
dinero para que. nos mejoren el salario ... pue¡S ni 
modo, si llegamos a la liquidación pue tendrá que 
ser al 100 por ciento". . ' 

"Los compañeros están puestos en es.ta lucha, 
preocupados por lo económico pero dispuestos a 
aguantar hasta el final -reitera el dirigente 
obrero-, este comité tiene solo 4 meses y el 
anterior obtuvo en la pasada revisjt>n el 10 por 
ciento· de aumento, que no es nada; nosotro.s 
queremos negociar pero que. nos mejoren el 
salario, no que la empresa nos dice: te doy pero con 

· 1a condición dé que ganes menos ... ¡Cómo es 
posible!". 

Por lo que respecta al caso de los trabajadóf'és 
de Eclipse, el presidente de la iunta Local de 
Conciliación y Arbitraje, Saúl Corona Cortés, 
manifestó que la petición de los trabajadores de 
esa empresa -quienes ante su inconformidad por 
la actitud de su dirigente en la pasada revisión 
salarial, decidieron solicitar su retiro de la CTM 
para pasar a la FTEQ-, "ya ha sido archivada". 

Ante ésto, el secr.eta~io general de la FTEQ, 
Salvador Sánchez Bárcenas, indicó que "por eJ 
momento la vamos a considerar como una decisión 
de la Junta de Conciliación y no como algo injusto; 
si ya fue archivado tienen que existir las consid- . 
eraciones que desp~és veremos para al)alizarlas" . . 
Respecto a los 12 trabajadores despedidos á causa · 
de esa petición, comentó escueto: "Ellos tendrán 
que iniciar un jÚic.io laboral para tratar de ser 
reinstalados o indemnizados conforme a la ley"''. 

RENDIMIENTOS BANPECO 

++PAGARE A 28 DIAS P/F P/M 
Hasta 10'000 26.30 27.55 
Más de 10'000 27.55 29.05 

++ PAGARE A 91 DIAS P/F P/M 
Hasta 10'000 27.10 28.40 
Más de 10'000 28.40 29.50 

++ ACEPTA:CJONES .. BANCARIAS (14 DIAS) 

Minutos ·antes, ante autoridades educativas y 
unas 160 personas comprometidas (asesores, pro
motores, alfabetizadores, coordinadores, etc.) en 
la lucha por la extinción del analfabetismo, el -
delegado estatal del INEA, Cuauhtérnpc Carreña . 
Alvarado, dió a conocer los avances que en la 
materia lia rea'lizado ·esa institución, apuntando 
que este fenómeno es un;a mü.estra palpable de la 
"injusta repartic.i0n de, bienes", el cual constituye 
"una lacra abs11rda para una sociedad como la 
nuestra'' . 

· Por l)ltimo, aquel joven campesino dispuesto a · -
cantar su composición de agradecimiento al INEA · 
. -.y qu·e por poco no lo anunci.an en' el J'.>rograma, 
' pues el rec9rdatorio llegó, a manos del i:nandatario 

Hast~ · IO'OOO 25:05 27.20 
Más de 10'000 27 .20 28.70 

· Por su párte, ia' señora Grego'ria Mendieta, 
alfabetizadora rural, expresó que a pesar de "ser 
una humilde trabajadora y nó saber mucho, lo 
p0co que_ sé lo quiero enseñar". Con ·palabras 
entrecortadas por la em0ción, dijo: "ayudo para 

estata.1, quien asintió y envió el recordario al 
encargado del ceremonial- se !lizo acompafiar de 

- su guitarra' q;qe:'"no sé roca( muy bien".' Como: 
muestra, atg~fj~'. vers.ós·:'.' . · ~ , · · · ·· · , 

-- ; ~ -· "" , .. , ,, 'l . ~ - ... 

"Yo no f.,u1 aJa escu.ela / yo aprendí.de grande/ . 
graéias al lNÉA/ voy a superarme/ .. ./Cami-' .. 
nando/ caminando bajq el sbl'/ vÓy arreando mí 
ganado/ y voy leyendo mi lección": · 

++CUENTA MAESTRA . . 
(A ~arti.r del 18 de agosto) 29.5 % 

SU,OPCION: • 
AV~ ·CONSTITU'YENTES PTE'l 38 
~""' QUERlT ARO, QRO. 

~ · TELEFONOS: 

2-1_9-75 y 2-19-76 
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+Así nació el nuevo PRI 

De cara al 91 
+M'-éxico no es la dictadura perfecta; es; sí, una democracia imperfecta, 

se defiende el autocrítico Fernando Mercado 
+Arturo Romo en exclusiva: con calma y an)baremos a la "democracia plena" 
+"Nos trajo _el partido y hay buenas venta.<;· ... ¿quiere una enchilada, joven? 

- ¡Duro ... duro~ .. duro. :.!, tronaba e'l Teatro de 
la República. "Apoyemos a las mujeres/ arriba 
las mujeres/ no puede' haber democracia sin 
mujeres/ justicia a las mujeres". Y de nuevo, 
el grito tlaxcalteca: "!Duro, duro, duro ... ! 

ellos uno de este semanario- el senador sonorense volver a cometerlos". 

El teatro a reventar. El teatro, bien. montado. -

salía con el rostro transfigurado. Y en menos de Según el dirigente del MPCD, uno de los 
dos horas el "priísmo nacional" cumplía los deseos rasgos más nocivos de la cultura política p_riísta, 
del presidente Salinas: . modernizar al coloso. "Ha que urge desterrar_, es "la incongruencia, el 
nacido el nuevo PRI", declaró victorioso a la desfasamiento entre el decir y el hacer, entre el 
prensa. documento escrito y la práctica política". En 

Habían presentado -.en la mesa coordinada 
por el senador potosino Gónzalo Martínez 
Corbalá, aquel embajador en Chile en 1973 
cuando el golpe de Estado pinochetista derrocó 
al hoy recién exhumado socialista Salvador 
Allende- el resúmen del proyecto de Declara
ción de Prineipios. "Queremos _y er lo general · 
para luego conocer lo específico", deman'daron 
a la mesa. "¿Cómo lo vamos a criticar si no 
tenemos el documento ... ?", reclamaron otra 
vez. 

Momento crucial de la modernización 
priísta. Ya mern llegaba la: hora del parto. Los 
dolores así lo an_unciaban. 

Ya en la noche, feliz noche queretana, foliz otra parte de la conversación, comentó las 
noche del priísmo mexicano, las calles lucían ya · declaraciones -tronantes, explosivas, ¡cómo se 
adornadas con la efigie de los héroes qµe nos le ocurre al novelista perdedor echarle a perder 
dieron patria. Mientras en los salones de la gran - la fiesta a Qctavio P~z. y de paso a Colosio, 
convención se realizaba la plenaria de la tribuna diciendo que "México es la di.ctadura per
"Declaración de Principios'', afuera, en la calle, el fecta"- del autor de "La Ciudad y los perros". 
aire hacía revolotear las notas felices: "Baila/ linda - Yo creo que Vargas Llosa equivoca las 
colegiala/ baila linda". Noche de fiesta: "Nos categorías. Vargas Llosa sobreestima su per
trajo el Partido porque es el informe de ... no, ¿cuál sona. Yo creo que lo que sí hay en México es 
informe?, no sé pero nos dijeron que viniéram0s, un sistema político de partidos insuficiente y 
ojalá y vengan. muchos días de éstos porque -aquí unª democracia imperfecta ... . Es ' por éso -
no dejan meterse pero hay muy buenas ventas", pontificó el autocrítico- que los peruanos le 
comentaba jubilosa la senora de las enchiladas. pararon el alto y votaron por ~ujimori. ¡Si esos 
¿Quiere una,· jóven?, pásele... planteamientos hizo entre los mexicanos, qué 

- Que se apruebe en lo general -repusieron 
en la mesa del teatro, aquí donde nació el abuelo 
del PRT, el Partido Nacion-al Revolucionario, y 
donde viera la luz también nuestra famosa 
"Carta Magna"- no quier'e decir que estén de 

· - no habrá hecho entre los ·pjlreuanos!, concluyó. 
¿DICTADURA _PERFECTA? ... ¡QUE VA! EN 
MEXJCO LO QUE TENEMOS ES UNA "DE
MOCRACIA IMPERFECTA", SE DEFIENDEN 

acuerdo con todo ... pero si no lo aceptan se tiene Entre los concurrentes a la XIV Asamblea del PRI 
que elaborar otra síntesis. Tomemos en cuenta en la subsede de Querétaro, estaba don Fernando 
el tiempo -suplic_aba el secretario-de la mesa-... Mercado, priísta miembro del Movimiento Para el 
¿Lo aprueban en lo general? , Cambio Democrático (MPCD). Atento con los 
· Y el tgatro, entre risas alegres -como la hombres y las mujeres de la grabadora. Atiende 
alegría infantil del kinder en día de clausura, de a una reportera de El Nuevo Amanecer. 
esas risas raras, entre floridas y nostálgicas- se / Y dá la nota. · 
volcó hacia fa mesa, .recordando las viejas / - L_os priístas están demandando con gritos, ~on 
costumbres: estridencias, democracia en el partido. Pero la 

- Síiiii, UTi sí tah largo como los 60 años en democracia no va a llegar súbitamente, los priístas 
u.na tarde de parto. tienen que organizarse, dice. "Aquí se vino . a 

Y el documento quedó aprobado (no podía sentar las bases de una lucha política diferente, de 
ser · de otro modo, si no cómo clausuramos, una lucha política que por lo menos dentro del PRI 
hermano). Y es que había que apurarse porque .. respete el derecho, por ejemplo, de que existan 
el jefe Colosio estaba por llegar. Tuvo que corrientes ... " 
.parar la marea que provocó el izamie.nto de la "El PRI debemos expropiarlo. Debemos qui
-bandera de Estados Unidos en Baja California tarlo de las manos de quienes han usado de él", 
-por ahí, _por cierto; los guardianes de la proclamó el autocrítico priísta, poco antes de 
soberanía naeional en Oaxaca también hicieron c.ondenar anticipadame·nte una eventual expulsión 
lo propio al denunciar que en esas tierras, del sur de la corriente que encabeza Rodolfo González 
tamb_ién se .izaban banderas ajenas ... ¡de Fran- Guevará, y que se abstuvo de acudir a la asamblea. 
cia, sí señor, de Francia! ¿y quién las izó?... "No debemos_caer en una actitud intolerante, no 
pues ahí dijeron que nada más y nada menos debemos cometer el mismo error que se· cometió 
que los Testigos de Jehová. cuando era presidente del partido Jorge de la Vega 

Media hora estuvo Cnlosio enmedio de la Domínguez, que expulsó a Cuauhtémoc Cárdenas 
algarahía del Teatro de la República, el antiguo y a Porfirio Muñoz Ledo; y luego crearon otro 
Teatro Tturbide. Rodeado de reporteros -entre partido. El PRI debe aprender de sus errores y no 

SUPER BICI Y CASA FELIX 
Plaza de Las Américas 

· Le ofrecen el mejor 
surtido en bicicletas del 
país y de importación 
para todas las edades. 

LOCALES 5, 21 Y 23 
PLAZA DE -LAS 

AMERICAS ~""""" 

Bicicletas 
Refacciones 
Servicio 

ROMO: CAMBIAR, SI... Prno ¡CALMAN-
TES MONTES ... ! . 

- No, no, no. l::.os cambios en el partido tienen 
que darse de manera gradual, no podemos· pasar 
de manera abrupta de la práctica de ciertas · -
formas no tota-lmente dembcráticas a la de
mocracia plena, respondió a la reporte"ra Fabi
ola López don · Arturo Romo, el exsenador 
zacatecano que aspira a un día ocupar el sillón 
de -don Fidel Velázquez., al mando de la barca 
obrera. 

"El partido tiene que ir cambiand~ gradu
armente _ l;¡asta «,onfigurar totalmente la de
mocracia", insistió el dirigente cetemista, quien 
momentos antes había mostrado una ''profunda 
lamentac_ión" por la no asistencia de los priístas 
de la Corriente Crítica. "Lamento mucho que 
hayan decidido no participar en esta delibera
ción tan importante, pues se han marginado de 

· ta pgsibilidao y_el derecho de influir en la' con
figuración del p·artido, que él puebl0 nos está 
demandando. Yo estoy cierto que la sensatez, 
el buen . juicio y sol5re todo la raigambre 
revolucionaria del partido, incluidos los de la 
Corriente Crítica, prevalecerá por encima de las 
actitudes de ·sectarismo y de orgullos mal · 
entendidos" ... 

Y así fue un ratito de la Asamblea Nacional 
priísta en Querétaro, 
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Muy cerca del "pulmón del Cimatarfo" Sección de Ioteir. "Olvidados" Y los topes 

La Otra Cara de la Ciudad 

Basura y falta de transporte, 
colonia Lázaro cabeza en la 

dolores de 
Cárdenas 

;¡ 

Por Mary González Hernández Fotos de Ornar Ontiveros 

Zona próspera, "limpia", libre de 
ruido y pandillerismo, así es la colo
nia que lleva el nombre del General 

_ Lázare Cárdenas. -
El fraccionamiento edificado hace 

cuatro años por la Comisión Estatal 
de la Vivienda (Cornevi), cuenta hoy 
con algunos de los servicios mas 
importantes. ¿~g~a ... ? si, <;iice don 
Carlos Dupont J1menez, vecrno de la · 
calle de Circunvalación Lázaro 
Cárdenas. ¡,Luz .. ? también ¡Como 
no!, y servicio de limpia? ... "no, si de 

en el fraccionamien.to". Amen del 
problema de la basura, existe además 
el del transporte y falta de topes en 
las principales avenidas. De esto se 
queja Concepción Hurtado Hurtado: 
Aquí sólo hay transporte · para la 
sección de las viviendas que entrego 
Comevi ya construidas; como ven a la 
gente más pobre diran que no tiene 
uno para pagar el camión, pero como 
no, si tenemos, si hasta somos menos -
codos que los ricos". · 

Si -dice dofia Jrene.ffilario- quere-

fecho por Jos logros 
hasta ahora realizados. 

"Desde antes de que 
nos entregaran las vivi
endas, ya existía '.l n 
comité de apoyo que 
dirigia yo, que era 
quien más me movía, 
recuerdo que en el 87 
conseguimos el contrato En la sección de las viviendas: todo mejor 
del agua _ a l 2 pagos. . 
Además, asegurá; nosotros recibimos Sin embargo lo que preocupa a 
mucho apoyo del entonces encargado Julian Lopez Santana es el transporte 

- de - Promoción escaso en aquella zona, "curiosa
Y Gestoría del · mente no~ damos cuenta que el trans
PR l, Luis · porte es más escaso en tiempo de 
Rios Elizalde. -clases, o e,l agua o el gas, pero lo más 
A 1 poco visible e importante es el transporte, 
tiempo de que no le miento pero todos los camiones 
nos entregá- que llegan hasta esta colonia, traen 
ron las casas - gente parada, por lo cual es muy 
continúa- se ' urgente que autoricen mas rutas para 
formaron tres acá, porque ya somos demasiada 
planillas para gente". 

Concepción Hurtado: ¿Y· el 

transporte? ... 

Irene Hilario: Basura donde 

quiera 

Raquel Ramos: Tiradero Carlos Dupont . Agua ... si 

elegir el com- "Sí, aquí hay harta gente -men
ité de colonos ciona a la vez Dolores-Trejo- y no 
y ganó la mía; sólo en esta colonia, sino que en todo 
ahora el afio Querétaro, y creo que va a llegar más 
que entra por eso de las guerras de allá de Irak. 
tenemos que Y la gente que llegue quien sabe qúe 

lo que nos quejamos · aquí es de la · 
basura", exclama Raquel Ramos 
Hernández. 

Desde hace dos afios, doiia Raquel 
vive en la sección de los lotes de la 
colonia Lázaro · Cárdenas. Ahí las 
casas ·humildes, han sido levantadas 
con grandes sacrificios: algunas están 
hechas sólo de cartón y lámina. 

Precisamente el problema de la 
basura en esa área es lo que provoca 
más enojo entre los vecinos . "Los 
recolectores de la basura son bien 
changos, cuando pasan hacen su 
trabajo · a la carrera y dejan u-n 
tiradero, y queda más sucio que 
cuando no vienen", expresa (rene 
Hilario Hernández. Agrega "por 
aquí casi no pasa el carro de la basura 
y cuando pasa, ·parece que pasó un 
remolino, deja todo revuelto: basura 
por donde quiera, ¿de que nos 
sirve?". _ 
Dividida en 600 lotes {en los que -en 

su mayoría ya se han edificado 
humildes viviendas), esta .sección es 
considerada por los colonos ·como "la 
olvidada", pues todos los beneficios 
que van para la Lázaro Cárdenas 
"son unicamente pata los que ·viven 

mos que nos. echen la ruta para acá. 
"Aquí los carros pasan ,como el 

diablo detrás de un alma y es muy 
peligroso, porque nuestros nifios a 
veces andan en la calle jugando y los 
púeden atropellar, tal parece que los 
carros vinieran en una autopista". 
"Nosotros quisieramos que pusieran 
unos topes por esta calle de Circun
valación, porque son muy peligrosos 
los carros, ojala que el gobernador 
nos ayudara porque de otra forma 
quien lo va a hacer; los del comité de 
colonos nunca hablan por la sección 
de lotes, soló buscan el beneficio 
para sus casas", indica Raquel. 

Sin embargo _ desde la sección de 
viviendas, el presidente .del comité 
de colonos, Julian Lopez Santana, 
quien vive en la calle Manuel Perez 
Treviiio, frente a la estatua der 
General Cá-rdenas.,, asegura que los 
beneficios que busca .el comité son 
para toda la colonia, "lo qu·e nosotros 
siempre hemos buscado es que los 
servicios sean parejos para todos, 
siempre así va a ser''. _ · ~. 

Y próximo a entregar su cargo -en 
marzo del 91-,- el presidente del 
comité de colonos se muestra satis-

, . · entregar, pero costumbres traiga, ojala que_ llegara 
esta~os muy ·satisfechos porque en más gente, pero que en verdad haya 
ese tiempo obtuvimos algunos bene- más vivienda, porque si supiera yo lo -
ficios básicos como el agua que p_or - que sufrí para conseguir una; 
.acá no nos falta, la luz y el servicio primero vivía en el cerrito era la 
de limpia ... ·este último' un poco encargada de una. vecindad, 'pero ya 
deficiente, pero ahí va". estaba fastidiada de andar de allá 

Este fracc_io_n~miento fue entre- para acá y de ·aquí para allá; así es que 
· gado al mumc1p10 hace apenas un cuando escuché que iban a vender 
año; en tant_o gue hasta febrero de una_s casitas por acá y que estaban 

. 1'991 los vecinos de la Lázaro Cárde- baratas me animé y ya ve aquí estoy. 
nas serán los duefios de las viviendas, Ya con los pagos me~suales que 
una vez finiquitado su respectivo hemos estado dando de 130 mil 
pago. . - pesos, el afio que entra terminamos 

En este lugar ubicado muy cerca -de pagar y van a ser nuestras las 
d~I "pulmón del Cimatario, como le casas, por fin ' ~bendito sea , Dios", 
dice don C~rlos. Dupont, y a un lado humildes pero tranquilos" : 
de la colonia Vista Alegre, al sur de · . El mercado de la <>olonia Lázaro 
la ciudad; 1~ participación de la gente' ·Cárdenas aún no ha 'sido oonstruido 
es m_i~ima y el mismo pr~side?,te del y los veciAos se quejan gu~ desde que 
com1te reconoce que es poca, como _les .entregaron sus v1v1endas, les 

' en to.das las colonias". Pero aun así - iñformaron que el mercado iba a 
n? nos hemos quedado ~s~anc_ados - ' estar listo en poco tiempo. Don 
dice- hemos hecho mod1f1cac1ones a Julian indica que este proyecto se 
las casas, las. calles. han ~ido em- encuentra "en puerta", pew dofia , -
pedradas y sm pedirles n1 un sól0 Dolores un tanto contrariada com
centavo a los colonos, nosotros los del en ta: "Desde cu.ando nos lo prometi
eomité nos. or·gaAizamos debida- er'on y ahora ya cuando van a salir tas 
mente, tene'!los nue~tras Teu.niones autoridades, es cuando ya nos lo van 
cada mes y ejecutamos las acciones a a hacer, ahora si quieren quedar bien 
las que llegamos por acuerdos. con Ja gente, ya como van de sal.ida". 
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Amena.za León Hernández con · 
"exhibir" a priístas adelanta dos. 
Viene de la la. Pág. con Ja tierra; mientras se dice que ya no existen 
dad local, anticipa cómo sería un gobierno perre- latifundios, sabemos de la existencia de .latifun
dista y enjuicia a los aspirantes a la gubernatura dios simulados. Además hay una gran cantidad de 
estatal. latifundios urbanos y una gran cantidad .de ter-

Responsable de la Comisión Sindical del PRO renos baldíos en manos de unas cuantas personas, 
estatal, el político de orígen guerrerense es pro- mientras miles carecen de vivienda . Y para 
fesor desde hace 23 aüos Y actualmente se desem- conseguir un· terreno o una casa, la gente tiene que 
pefia como subdirector de la Secundaria Federal pasar por la afiliación forzosa al PRI 0 sufrir las 
número 2 de esta ciudad. Aquí la conversación. presiones que están padeciendo los compafieros de 

- ¿Dentro de las fuerzas políticas existentes en Maxei 0 de la cooperativa Montes Lunares, 
Querétaro y ante la contienda electoral que se Pefiuelas y otros grupos de solicitantes de vivi-
avecina, cómo ubican los perrédistas al PRO? enda. 

- Lo ubicamos como una de las fuerzas emer- Lo mismo el problema de Ja educación. 
gentes que en 1991 tendrá su prueba, pues en Querétaro es uno de los estados que menos aporta 
elecciones como PRO no se ha participado. Hay a Ja educación. Aquí, de hecho, lo único que el 
importantes perspectivas Y pensamos que habrá gobierno estatal sostiene es la Normal del Estado 
gran apoyo de la población. Aquí tradiGion- y medio sostiene el Colegio de Bachilleres; no 
almente en lo dectoral el PAN ha estado en el existen primarias ni secundarias estatales. Los 
segundo lugar, pero últimamente con las "coa!- DIFs , por ejemplo, son de hecho financiados por 
iciones" que ha hecho con el PRI Y el gobierno, ha los padres de familia. Es muy escaso el pre-

· perdido prestigio. Y d.e alguna manera el apoyo supuesto estatal destinado a la educación. Un 
del PAN se debe a que es, de los .partidos de problema más es el campo, que está abandonado , 
o.posición, .el más viejo aquí y para mucha gente sin crétidos; ho hay promoción para ta pr;oducción 
el voto por e·l PAN era simplemente un voto contra de alimentos y lo que produce el campo que·retano 
el PRI. El PRO hoy se ofrece como la opción para es realmente en función de . las trasnacionales. 
la gente del medio popular, amas de casa, caro- _ A usted se le menciona como uno de los 
pesinos, es una mejor perspectiva que el PAN, que posibles candidatos del PRO a la gubernatura 
es un partido de clases medias altas Y acomodadás. estatal. Ante ésto, ¿cuál es su sentir? 

- ¿Cómo se prepara el PRO .para el proceso - Como individuo, yo participo en esta lucha 
electoral? · · teniendo en cuenta que hay necesidad de cambiar 
· - Estamos en una etapa de organización, pro- Ja situac<'ión que vive el país. Y creo que en este. 

movemos al partido en todos los municipios Y en caso, si se presentara la situación de que la gente 
algunos lugares se está dando ya educación política democrática, la que está apoyando este gran 
a la gente, pues hay que recpnocer que mucha mov_in:tiento, dec·ictiera apoyar, tendríamos que 
gente que entró al PRO provenía del PRI, como. es part1ei-par. Por mi parte existe la disposición . 
el ~aso de ;\rroyo Seco, )'. muchos nunca habian Pero, pues, a fin de cuentas Jo que hay que buscar 
tenido J:!art1do, Y h~!11os v1_s!o que unos Y otros no e5 ta persona más adecuada, la que reúna las 
han tenido .f<;>rmac10n poltt1ca. . . · '/" mayores simpatías; o sea, que se puede llegar .a 

-. ¿Cubnra el P~D en ~so,¡ com1c10s todas las conveniós con .. otras fuerzas, partidarias o no, e 
pos1c10nes que se disputaran: . . . incluso con individuos de lo que se llamá la 

- Nosotros pensamos. que s1. En los municip10s - izquierda social. Y, claro, si esta decisión es 
donde el avance ha sido men.o~ te~~mos como favorable, pues no tenemos por qué hacernos para 
plazo para evaluar nuestra pa~t1c1pa~1on electoral atrás. Hay que entrarle. Pero sí, yo creo que 
~ast~ el mes de febrero. S1 ahorita ve_mos ya tampoco es una obsesión, decir, hay que tratar de 
mqu1etud entre la gente, con. mayor n~zon .con- salir" a como dé Jugar. Más bien, tratar la unidad 
forme se acerquen las elecc1,ones la rnquie~~d de las fuerzas democráticas y en torno a éso buscar 
h¡ibrá ~ume!1~a90. Las elecc10nes son tamb1en a las personas. 

" --c0~0 un onf1c10 dorrd_e la &e~te encuentra una - Ahí estJ el caso de Porfirio Muñoz Ledo, que 
salida; normalmente esta repr111y1da en todas ~artes él mismo se autopropone para la gubernatura d~ 
y aqm se le presenta la oportun1d'.ld, por me~10 del Guanajuato .. . 

. vofo secreto, para .~ostrar su rn~onform1dad Y - ·Yo creo que es sano y es válido que una 

la universidad , sería un renglón prioritario. 
Otra cuestión es el apoyo al campo. Promover 

lo que ya a comenzado a gestarse , las cooperativas, 
evitando de raíz su corporativización para que se 
manejen en forma autónoma. La relación entre el 
gobierno y las organizaciones sociales no pbdría 
ser de subordinación, sino de respeto, de colabo
ración quizá, d_e apoyo, pero no de dependencia. .. 
Buscar opciones de empleo para · ta juventud y 
procurar el respeto a los derechos de la mujer, para 
que en Querétaro deje de ser vista como un 
animalito con obligaciones pero sin derechos. El 
apoyo a grupos indígenas, pero no un apoyo como 
si se tratara de tarados o menores de edad, sino 
conocer su cultura, respetarla y tratar de desarrol
larla . Y en cuan.to a la industrialización, un 
gobierno perredista procuraría que no sean <.>on
taminantes y que garanticen bue(10s salarios para 
los trabajadores. Otra cuestión que caracterizaría 
a· un gobierno perredista ' es que las grandes 
decisiones se tomen a través de referendums, 
como mecanismo de cónuslta. 

- Específicamente con respecto a lai Iniciativa 
Privada , el sector patronal. .. • 

- Sería una relaeión de respeto y naturalmente 
se apoyaría a los empresarios nacionalistas, que 
apoyan incluso a los trabajadores, que los hay. 
Una relación de respeto y libertad, pero no tanta 
como para que hagan lo que quieran. 

- ¿Y con Ja Iglesia? 
- Se trataría de respetar a la! distiAtas corrientes 

religiosas. · En Querétaro ya hay varias tendencias, 
no sólo dentro del cristianismo, sino aún de otras 
que se an-tojan medias ra.ras , pero que tienen sus 
adeptos. Eso se mantendría en t3s marc9s de un 
derecho individual. 

- Aunque ya' está rebasada la idea de que la 
religión debe reducirse al áÍnbito,.Privado, ¿no le 
parece? Tiene la religión una dimensión política. 
La _misma iglesia tiene actividad política. Y los 
partidos políticos, como entidades de inte.rés 
público, que buscan el poder, tendrían una defini
ción ante esa institución que tiene una dimeQsión 
política. ¿No es así? · 
· - A nivel de creencias deben ser respetadas. A 
nivel de instituciones , es natural que debe haber -
algunas relaciones , pero siempre en función de 
casos concretos de proyectos de beneficio para la 
sociedad. Pongamos por ejemplo que una deter
minada Iglesia tiene el proyecto de levantar un 
parque e<.>ológico o establecer cooperativas, se 
tenderían relacÍones de apoyo mutuo para que la 

. gente saliera beneficiada. Lo que sí sería riesgos.o 
es que un gobierno del PRO fuera pro-católico o 
pro-budista o pro-protestante ... 

oponerse a_ las poltticas del. gobierno. H~mo~ persona aspire a ser dirigente de una organización 
.notado que ~n el campo ,. espec1~lmente en 1~ Sierra 0 a tener un puesto en el gobierno. Lo que hay que ANTE LOS ASPIRANTES PRlTSTAS 
Gorda; t,rny ur gran. apoyo hacia. el cardemsmo, Y ver ahora es cuáles son las formas más adecuadas 
po~ éso .,el PRI se_ha ~?stra?o muy preocup~do Y . para que ésto se haga democráticamente, para que En otra parte de la conversación, Flores Espíritu 
ha rnteQtado_'de~prest1g1ar al PRO Y a Cuauht$;~oe las personas puedan encemtrar el consenso, por · aseguró que existen posibilidades objetivas para 
Cárdenas. Lo cierto es que. a la gente _de los eJ1dos encima del mayoriteo, para que pueda garan- conformar un frente opositor amplio para las 
la están cont!olando a tr~ves 9et engano; a algu~~~ ti.zarse un apoyo realmeñte popular, fuerte, con elecciones . de 1991. "Siempre hay gente que. 
se . les engana con el patt1do. del ferr?carnl repercusiones. aglutina grupos sociales. Y aunque hay diferencias 
(PFCRN) porque lleva el apellido de Cardenas. _ · ·Cómo sería un gobierno perredista en pueden firmarse convenios, hacer alianzas; se 
Pero los ~ampesi~<?S saben _que ~a P?Sibilidad de Querét~ro? presenta la oportuni~ad ~lectoral .Y deben ~nirse 
que c_amb1~ la poltt1ca agraria est~ aca~ _con el PRO -Un gobierno perredista modificaría muchas _ fuerzas. A l~s .org.an1~ac10nes .sociales que tienen 
y Card~nas. Esta es una · s1tuac10n que en de tas políticas que se aplican hoy. Se _trataría de deman~as re1v10d1cat1vas ~es mteresa que llegue 

. temp<?rada normat nos~ expre_sa pero que con toda tener un gobierno lo más honesto posible.• Eso te un g0b1erno que apoye sus demandas. Creo que 
seguridact·· eq_Ja~ el.ecc1one~ s1 se va a expresar. . -daría seguridad a ta gente . Hoy se habla muy mal e~ 199,! puede llegar .ª concretars.e una buena 
, .- De,sde s.u 9pt1ca, ¿cuales son _ los i;roblemas d~ Jos gobernantes, a grado tal que muchos ahanza . . . . 
fundam,~nta~es del estaao de Quer~t~ro" . desprecian Ja política. Se trataría de eliminar ta . <;on respect<? . a úna carta em1t1da l??r el PPS 

- En I?,rtmer h1gar, vemos la 1~Just1cia ·. Y la corrüpción. Otra cuestión que preocupa mucho a mv.1tando a,i dialogo. para la fo~mac!on de un 
p_repotenc1_a:de k>s poderosos, de ah1 que nos~Hros Ja gente es ta tranquilidad , que solo se puede. fren!~ op~s1tor, el dmgente mag1stenal as~gura 

. planteamos como urgente el respeto de las hber- asegurar con el respeto a la legalidad que haya que eso tiene sus plazos y se va a dar la unidad, 
tades y Jos derechos humanos. Den~ro de és,to la realmente un Estado de Derecho donde ·sea pero a su debido tiempo". No obstante, marca sus 
cuesti~n, _políti~a es fun.d~me~~al: m!entras ~~ se . posible que un campesino pobre pu~da ganar un distanci_as con ese partido,. "El .P.PS, por ejemplo, 
gara~t1ce unahbre p~rt1c1pac1on social Y polttica, pléito a un latifundista, donde no vaya de por apoya a .Elba Esther Gord.1110 (d1nge_n~e del SNTE) 
~eguiremos een tos m~todo~ a~rasados de paternal- · medio el dinero sino Ja aplicación de la ley. y r.epu~1a •1 la CNTE,,~n la que participan ~uc.hos 
1~mo, negando las J?Otenciahdades que la gente Actualmente es muy raro que que se le gane un comp~ne~c·s del PRO .. Por el m,omento, md1ca, 
tiene par,a crear. · Ot~o gra~ problema. es el pleito a un cacique. Igualmente, , los cuerpos cada partid~ (?ebe se&u1r su· trab~J.0 paji captar la 
referente al des.arrollo mdu~t.rial, que pensamos represivos · tendrían que desaparecer para buscar mayor cantwad pos1bl~ de ~f 1hados para que 
debe ser razonado y en func1<?n del hom9re. No formas alternas donde la misma población se cuando se C?,ncrete· ta alianza esta sea con fuerzas 
estamos e~ contra, de que se _siga prnmov1endo el pudiera proteger, sin necesi.dad de que. sean . eon. presencia real para pode~, alcanzar una reper-
desarrollo mdustnal en la ent1~ad, pe~o_·nos d!lmos fuerzas extrañas y que normalmente reprimen. cus1on fuert~ en lo, electoral .· , 
cuenta de que ese desarrollo industrial ha sido a Actualmente uno ve a un judiéial no como alguien El entrevistado -que considera que su origen 
cost~· de lo~ derechos de los trabaJadores Y del que puedé proteger, sino que· puede perjudicar. guerrerense •. na~ió en. Tixtla hase 41 años, no 
rped10 ambiente._. . En otro aspecto, se tendría que aumentar el representa nmgu!l obstaculo p~es p~ra qu~rer un 
T~nemos tamb1en. el ·problema de la tenencia. ~e presur:mesto a la educación, desde el kinder hasta lug.ar no se necesita haber nac1~0 a~1- eval~a, por 

la tierra. En Queretaro hay mucha especulac1on últtm~, a Jos hasta ahora mencionados aspirant~s 



del PRI a la gubernatura estatal. 
"Creo que detrás de tQdos ellos hay una política 

represiv~. Se me,nciona a Silvia Hernánde_z, y la 
CNOP como ha golpeado aquí, a través de José 
Luis Aguiler~ , a los colonos y a los ambulantes. 
Y la CTM, ni se diga, ha golpeado mucho ál 
sindicalismo queretano. Lo digo por (Enrique) 
~urgos . Ellos representan grupos, y la CTM, que 
impulsa a Burgos, es uno de los organismos rhás 
atrasados, y no por nada uno de los obstáculos 
hasta para que el PRI cambie es precisamente 
Fidel Velázquez y su gente. En estas condi
ciones, ¿qué perspectiva puede haber para el 
pueblo queretano? . . 

"En caso de que lanzaran ·a Leopoldo Peralta, 
la cuestión será todavía peor. Se trata de un 
empresario con toda la encachadura. Definiti
vamente pensamos: si el PRI quiere cambiar 
tendrá que proponer algo nuevo. Está también 
Fernando Ortí'z A rana, que desde hace muchos 
afios está desligado de Querétaro, y cuando fue 
secretario de Gobierno no se distinguió por 
apoyar a la gente. Ahí están los trabajadores de 
Tremec. A mí, de manera particular, me tocó un 
caso, cuando la devaluación de 1976, un grupo 
de colonos estábamos por comprar casa en los 
Arquitos y 40 de nosotros interpusimos una 
cuestión legal ante el presidente Luis Echeverría 
9uien lo t1:1rnó al gobernador Antonio' Calzada y 
e~~e a Ort1z Arana, donde tronó el caso, pues le 
d10 todo el apoyo al fraccionador Pérez Alcocer. 
Todo.s ellos, lamentablemente , han estado en 
favor de los P.oderosos y cuando no es así, lo que 
dan es como hmosma. A la gente la ven de arriba 
para abajo. Por éso yo creo que es muy difícil 
para el pueblo queretano elegir de entre esas 
personas. El PRI tendrá que buscar algo nuevo 
alguie!1 que quizás no salga tanto en los perródi~ 
cos .n1 ocupe ningú-n cargo en el gobier.no ... 
alguien que el pueblo le quede la expectativa de 
que no ha tenido experiencias crueles con él. 
Ante los aspirantes del PRI , para el pueblo la 
situación está muy triste: 

e 
cn1c 
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La salud_, prioridad número 
Viene de la la. Pág. 
Medkina Familiar en Amealco, con una inversión 
de mil 500 millones, y también se real-izar:á una 
remo~el_a_ción en las jns!alacio~es de Satélite y una 
amphac10n en la Estancia de Bienestar Infantil No. 
2 anexa al Centro de Salud. 

Reconoció el funcionario que . sería una 
"utopía" pensar en que el ISSSTE presta una 
cobertura al l 00 por ciento, pues las dificultades 
son aún mayores debido a la dispersión de la · 
población. Con respecto a la inconformidad del 
personal médico y paramédico por sus bajos 
sueldos, Rabell Fernández dijo que éste es un 
problema nacional, para cuya solución el instituto 
no tiene capacidad, pues quien aprueba pre
supuestc>s ·es la Secretaría de Programación y 
Presupuesto. Empero, asentó, por fortuna la 
responsabilidad que tienen los trabajadores del 
sector salud va más allá de su propia inconformi
~ad, de ~hí que .su trabajo es de alta calidad, 
independientemente del sueldo que perciben". 

Al ser cuestionado sobre el incremento que 
debería darse a los sueldos en el sector Salud 
expresivo, señaló: "Yo no soy economista n~ 
sabría decirlo, pero yo no me conformo con u'n 50 
por ciento, como reclaman algunos .. . yo pediría 1 O 
veces más de lo que gano". 

Por otro lado , Rabel! Fernández comentó en 
rueda de prensa los propósitos de la 3a. Semana de 
Seguridad e Higiene .y Protección Civil del Sector 
Pú?lico Federal , que inicia es;te lunes y conclu ~ e 
el Jueves 14. Según el doctor Adelaido García, dt>I 
departamento de Seguridad e Higiene, se pretende 
coadyuvar a la salud física y mental de los tra
bajadores y para ello se integró un ambicioso 

Enrique Rabell Fernández y Adelaido Garcia : la 

salud, prioridad número uno. 

programa que recoge lo grueso de la problemática 
que se presenta en los trabajadores tlel sector 
federal. 

Mientras, el subdelegado de - Prestaciones 
Económicas qel ISSSTE, Joel Onofre Torres com
entó- que · dura nte este afio se han ten'i<;jo 7 
accidentes reportados, de los cuales 3 son de 
trayecto y han culminado en defunci6nes •-que en 
términos de indemnizaciones implicaron una 
erogación de 13 millones. de pesos- y' 4 han 
ocurrido en los centi:os de trabajo . Admitió que 
no se dispone de datos reales sobre accidentes de 
los servidores públicos, debido sobre todo a que 
muchos. n_o son repor~ados. ,, 

Indico que la mitad eje los accidentes que 
ocurren en el sector público federal corresponden 
al Servicio Postal Mexicano, seguido por la SARH. 
Dll'r~~te esta Semana de Seguridad trabajarán 125 
comis iones y entre otras cosas habrá conferencias 
y exposiciones encaminadas al mejor desempeño 
de los burócratas federales. . , 

Exigen la _reapertura 
Viene de la la. Pág. 

Puerto y de la Asociación Vista 
Alegre Maxei, los manifestantes 
explicaron, me~iante un altavoz, que 
su demanda es Justa y las autoridades 
estatales tienen que impedir el 
atropello. "Enseñanza gratuita es· 
mentira escrita", decía una de las 
pancartas en manos de un pequefio . 

DELEGACl.ON QUERETARO Damián López, Jovita Escobedo 
Estrada y Zenón Baylón, dirigentes 
de los padres de familia del kinder 
Leo!1a Vicario, precisaron que pese a 
la intermediación del comité de 
Colonos d~ El Tintero, la jefa del 
departamento de Preescolar de Edu
cación Pública, Lurrosa · Rivera 
Allen, ha negado una solución al 
conflicto, "creyendo la versión de la ' 
directora y negando toda posibilidad 
de díálogo". 

"alborotadores y borrachos". En 
algunos casos incluso, explicaron, se 
ha llegado a repn~salias con los niños. 
Al pequeño Damián Ernesto López 
Escobédo, hijo de la presidenta del 
comité de padres, lo expulsaron, y a 
su papá, el señor Damián López -
según informó él mismo- le levan
taron oficios donde se le acusa de 
"alborotador, con el fin de perju
dicarme en mi trabajo, pues soy 

.. 

_El Comité Direc-tivo tiene el honor de invitar al Cuarto Desayuno 
"en pleno qu-e se llevará a cabo bajo los siguientes lineamientos: 

Invitados de honor: 
.. Lic. · José María Hernández Solís · 

. Secretario de Gobi~rno 
, lng. Manuel Avendaño Vega 

Secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas 

Dar a conocer el p¡9yecto de la construcción de la Un.idad 
Habitacional CNIC · 

Fecha: 
Martes 18 de septiembre de 1990 

Lugar: 
Hotel Holiday Inn, de esta ciudad 

Programa: 
8: 15 Registro 
8:30 Recepción de Invitados 
8:40 Desayuno 
9: 15 Exposición del tema 

. 9:45 Preguntas y Respuestas 
10:00 Conclusión del desayunti 

Sólidtamo~ su puntual asi_steitcia . 

, Atentamente 
. . ING. E:Dl\lUNDO .JIMENEZ susp :: 

' . Preside_nte del Comité Dir-ecth·o 

l ·~ ! ;-1 ·~. 

!b br;:-, 
·n r(tl ·, 

: t) í~ Íí. 
.. ~ ;\ ... 

. Segú-n su información, los dir
igentes de los padres de familia, la 
directora ha creado divisioñismo y 
acusa a quienes se oponen al arbi
trario incremento en las cuotas de 

·~ 

profesor". . 
En un escrito dirigido al goberna

dor Mariano Palacios Alcocer, los 
rñanif estantes exponen a detalle el 
conflicto y le solicitan su in
tervención para, éntre otras cosas, 
reabrir el centro escolar, i·mpedir las 
injerencias de la supervisora Ana 
Luisa Cisneros, la remoéión de la 
directora del plantel , así como el 
mántenimiento de la cuota de 30 mil 
pesos. En la sección de "El Correo 
Semanal" de este semanario (.página 
2) transcribimos la carta. 

BIENESTAR ISSSfE INTEGRAL . . SECTOR t'\J~LIC'? FEDERAL 1 

El lns_ti~~to de Se~ridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado ·Y la 
ComlSlon C<;>nsult1va .Estatal de Seguridad e \Iigiene del .Sector P.Q.blico Federal 

TIENE Et AGRAÓO OE INVITAR '. .. · 
A.los integrantes· de las Comisiones M ixtas de Segu;idad e i{igiene dei'Sector Públi~o-Fede~·al 
-as! coro.o ~l. Sec~o~ Pri~ado y al 'pf!bli~o en ge~eráJ ; a su. Tercéi:a Semana d~-Segu.ridJd é Higien~ 
·Y Protecc1on C1v1J Q,Ue'8e llevará a cabo del' -J:O al 11 de septiembre ele! presente añóen el Aula 

_;¡ lor~nse. ?e - ~a-. Facu1tad , de Derec~o de la U~.(\ . Q . • ./ ·- , · ' · : . · · !· 
. L _as mscnpc1p!les,~ei:án el día 10 .de septiemb re de las 08':00 a las '1:19:30 -hora8;.en e1 Jugar sede 

. del _ev•mto . ~.ara mayor_!!s informes dirigirse a la Subdelégación de Pl'eitáciones Económieas 
del ISSSTE, sita en Prolongación Corregidora Sur No. 21, planta baja, de esta ciudad, o a los 
teléfono~ '255-03 ó 403-03. · · 

- .. 
• 
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SENANAUO DE INFORNACION, ANALISIS Y AL1Elll<A1ITAS 

G rall fiesta de· la · san ta cruz 

' . .. 
El tiempo pas~ . y pasan loe sigloe, pero el eepiritu indigena 

permanece en nosotros ... 

El testimonio más clai:o del sincretismo religioso en Querétaro. 

Por José Félix Zavala 

+ La fiesta popular más importante en Querétaro 
+La Real celebración de la conquista de Querétaro 
+ El testimonio más claro de nuestro 

sincretismo religioso 
+ La fiesta que más congrega el pueblo 

"El tiempo pasa y pasan los siglos, pero el espíritu 
indíge!la permanece entre n_osotros, lo mismo que 
el sentimiento de nuestros d10ses, que se transmite 
en el sonido del caracol y en la fusión de !o' 
indíg~na y lo espaüol a través del sonido agudo de 
la guitarra de concha de armadillo." 

Si hablamos de manifestación popular, la fiesta 
de la Santa Cruz, es la que más congrega el pueblo 

· de Querétaro, cada 14 de septiembre~ Creencias 1 

ofrendas, danza, música, ritualizan un pasado y un 
presente, que se identifica en el Cerro de la Loma 
o el Sangremal. Meses antes empiezan los prepara
tivos para la fiesta ·grande, al grit0 de EL ES OTOS. 

TOQUE DE ANIMAS 

La c_elebración comienza la noche del 12 al 13 de 
septiembre, con la solemne velación ceremonia 
verdaderamente impresionante, en do~de todas las 
mesas de danza , desde sus adoratorios , esperan la 

· llegada de sus. antepasados -animas conquista
doras-, ya muertos, mientras se Fecibe EL SANTO 
SUCHITL -la cucharilla-, con las que se harán las 
ofrendas y las limpias, en medio del humo oloroso 
del copa!, las ceras y miles Gie flores y adornos de 
papel picado, que adornan el lugar -capillas-. · 

Los caracoles, las chirimías, los teponaxtles , los 
h;óhuetls dan el TOQUE DE ANIMAS, donde se 
siente la presencia y manifestación espiritual de los 
antiguos generales, los tlatoanis, que han em
prendido un largo viaje que durará tres días a 
través del tiempo y el espacio, el copa! se divide 'en 
cruces y los rostros en secretos. 

"A mí m.e da mucho gusto cuando va a comenzar 
la fiesta, siento mucha emoción, porque se que algo 
grande va a pasar". 

As_í· comienza el ritual pagano-cnstiano, que 
durara hasta el día 15, en el lugar de la fundación 
de Querétaro, entre miles de danzantes pagadores 
de mandas y el pueblo congregado en millares. 

LA VISPERA 

El pueblo organiza la fiesta y acoge a los danzantes 

Ahí, donde las piedras viven y el tiempo reina. 

en su peregrinar por los santuarios . Este día 13 
se emprende la marcha por las calles de la ciudad' 
saldrán los círculos de danza en ord~n a s~ 
antigüedad. 

Al frente van las ofrendas y las reliquias viene 
el General seguido por las malinches sahuma
doras, allí van los capitanes de marcha, de mesa 
y de b_astón, e_I sargento, el flechero, la tropa, la 
conquista y miles de gentes apostadas a los lados. 

De la Loma en declive b~an los caballeros 
ataviados como. guerreros -penacho, pectoral, 
maxtle, chamalh, capa, huesos de fraile en los 
tobillos-, el tamboreo golpea frenéticaménte 
golpea los ojos, los oídos y el pecho de lo~ 
espectadores. Estamos al paso de los peregrinos 
de los cuatro vientos, es el desfile, ·cada danzante 
cumple su papel. Los caracoles, símbolo de los 
cuatro vientos , dan las ordenanzas. 

LA FIESTA- EL CUMPLIMIENTO 

El 14 de septiembre es el día del cumplimiento, 
desde muy temprano lucen sus indumentarias -los 
d~nzantes , el Convento, Colegio de Propaganda 
F1de, se vuelve fortaleza, los colores, rojo y 
blanco, ondean en lo alto de sus muros. 

Los círculos de danza, despues de haber dejado 
sus insignias , en el altar, junto a la CRUZ DE 
LOS MILAGROS, en la plaza, sobre la Loma; 
danzan incansablemente, durante todo el día, 
integrando mente, cuerpo y espíritu, por medio 

. del .ritmo acompasado de k>s ayoyotes, del · canto 
profundo del caracol, del retumbar del huehuetl 
y el sentimiento chillón de la Cóncha -imple
mento español-, se trata de danzas que vienen de 
cientos de afios, que sobreviven a la conquista , 
que representan la guerra cósmica. 

Saludan a las imagenes solicitando el permiso 
de danzar, sa\en del tiempo, marcan la cruz con 
los pies, saludan a los cuatro vientos y de esta 
manera los dioses Sol y Tierra , dadores de vida, 
quedan venerados en la fiesta de la fertilidad . 
Uno se hace todos y todo es Dios. · 

"Yo ya no puedo rendirle culto directo a 
nuestros dioses antigüos, pero hacerlas a un lado 
no puedo, porque sería como negar mis raíces y 
hacer mis sentimientos a un lado, esto es im
posible , se vendría todo abajo, yo hago nuestros 
atavíos con pieles de tlacomiche , coyote , venado , 
tlacuache; uso hilos sacados del maguey y colores 
de raíces y f rutas." 

DIA DE PENITENCIA-CATARSIS 

El 15 de septiembre , después del gran día , es el 
día del· fin de la manda, día de subir de rodillas 
al Sangremal , a la Loma, hasta llegar extenuados, 

. se expian las faltas, se recuerdan los sacr ificios, 
que el S<.d e xigía para mantener la vida, es la 
guerra flvr ida. 

A nadie <k estos lugares le es ajeno, ven subir 
de rodillas a los danzantes, desde la falda de la 
Loma, ataviados según su costumbre, e imitados 
por hombres , mujeres y niños, hasta la cima 
donde se encuentra la SANTA CRUZ DE LOS 
MILAGROS y experimentar la catarsis de la 
culpa, para salir llenos de alegría y danzar 
nuevamente, al ritmo del teponaxtle y retirarse 
convencidos del perdón. 



Historias de trapo . 

La dignidad_ del periodista 
(;,Ser o vender?) 

Por José Luis Alvarez Hidalgo 

Cuando el tumulto de acontecimien
tos nos sumergen en la niebla, en la 
búsqueda de la verdad, de una .pro
bad ita de fé; cuando el ansia de 
información no es para obtener el 
poder por el poder, sino "poder" 
elegir. La noble profesión del perio
dista r~clama derribar muros, un 
sitio donde ser y estar, y no basta el 
reconocimiento anual de la pedan
tería oficialista. El periodista re-
clama dignidad. . 

Bajemos de la nube (¿dónde estás 
palomita?). Aterricemos. En estos 
días en que Sadam Huess.e1n in·va(le 
Kuwait para la furia y berrinche del 
prep.otente y mesiánico mundo occj
dental y para el beneplácito solidario 
de los seguidores de causas perdidas 
¿iluminados? (permitanme in
cluirme); en estos días en los que se 
ha celebrado la XIV Asamblea 
Nacional del PRI, ·en un gigantesco 
Salón de espejos rotos cloaca de 
dinosaurios miopes, impetuosos e 
impertinentes colosionistas (?) y 
ausencias críticas, y donde el 
despilfarro de buena voluntad y la 
aGerbada retórica pro-democracia
renovación · se fugaron por las· 
rendijas de una tarde de domingo y 
todo quedó en "Buenas noches y que 
descanse·sr. Delegado"; en estos días 
en que un Perú Fujihumorista se 
convulsiona por lo apretado del cin
turón económico, "para bien de las 
clases mayoritariamente hambrien
tas" y por la dignidad monetaria 
frente ' ar dólar; en estos días en que 
el gigarite de la intelectualidad mexi
cana de ultradereeha, Octavio Paz, 
ha reunido a lo más granado de la 
intelectualidad . inter~acional para 
dictarles cátedra, no·sobre lo que es, 
sino sobre l_o que según su 
pontificado debe ser en cualquier 
área del conocimiento, todo con un 
afán autoconsagratorio sfo medida . 

Para esto y cualquier goteo de 
chisme social "se casó Martitha", 
"viajará a Inglaterra ... (snif)", 
"terminó sus estudios ... (pero en 
prisión)" , etc., se necesita un 
proveedor de información-, alguien 
que toque puertas, vea caras, 
suplique entrevistas, s1:1fra apre
tujones, insultos, marginalidad y 
prepotencia y hasta arriesgue la vida 
en guerr-as ajenas. No se trata de un 
Clark Kent con opción de ser S_u
permán. Hablo de un sencillo y 
humilde periodista. ("Que me cuen
tas a mi que sé tu historia") 

¿Es humilde un periodista? Aun
que no quiera. Forzosamente tiene 
que ser humilde (por lo menos de los 
bolsillos) quien se dedica a tan mal
pagada profesión y percibe un s¡ilario 
mínimo mensual, ¡ah! pero eso sí con 
cor,njsiones millonarias (¿Te creo 
María ... tú ... nunca ... ?) 

Veamos un caso. CORRE VIDE-

OTAPE: Un joven animoso sale de la 
escuela (¡estudió comunicación!) y su 
sueño en la vida es convertirse en 
periodista polémico, social, rojo (de 
nota), en intrépido corresponsal de 
guerra, en fin, sueña (y que bueno). 
Llega confiado y seguro de sí mismo 
a. las puertas de un periódico, pide 
hablar con el responsable de contrat
aciones el cual le saluda amable
mente y le invita a sentar: "¿Dígame 
joven ... " la charla se prolonga, mire 
yo quieró ser periodista, trabajar con 
ustedes, como el} toda profesión debe 
empezar desde abajo sociales no.ta 
roja usted sabe hasta medio día y con 
siete u ocho notas diarias se le darán 
a conocer sus fuentes informativas es 
fácil me gusta la idea pero 
¿Cuánto ... ? ¡QUE! (debo haber es
cuchado mal. .. ) 287,000 pesotes, el 
salario mínimo como base pero tenga 
en cuenta que si usted vende espacios 
publicitarios . obtendrá generosas 
comisiones que al final de mes le 
pueden redituar como mínimo ga
nancias de dos millones de pesos 

-(debe ser· broma ... sí, que tonto) 
¿Cómo la . ve?..- MUSICA 
DRAMATICA. t(OSE UP AL 
ROSTRO DESENCAJADO DEL - ' ANTANO ENTUSIASTA JOVEN. 
CORTE . AL FULL SHOT DEL 
JOVEN QUE HUYE DESPA VO
RIDO Y SE PIERDE ENTRE EL 
SONIDO DE LOS AUTOS. CORTE 
FINAL. 

Es inadmisible que en los periódi
cos Noticias y Diario de Querétaro, 
los dos colosos del periodismo local, 
se pague a un reportero el salario 
mínimo mensual como base por una 
jornada dfaria que a veces excede las 
8 horas y se le obligue a v~nder 
publicidad si desea obtener un sueldo 
digno. En Querétaro existe una idea 
atrofiada y retrógrada del periodista; 
un periodista es un periodista y no un 
vendedor de enciclopedias o de cac
erolas Ecko. A un periodista se le 
debe pagar por su trabajo de perio
dista, por su quehacer informativo y 
no por acciones suplementarias que 
nada tieAen que ver con el oficio en 
s:. 

Ante semejante situación, el 
"chayote" y la consecuente sumisión 
periodística ante el poder llega a ser 
una necesidad . motivada por el 
hambre. La corrupción llega a ser 
una condición vitalicia y esto es 
degradante. Ante estb, la ética peri
odística se convierte en un cartón 
humorístico publicado en El 
Nacional. No hay derecho . Antes que 
nada, dignidad . 

NOTA: 
Si el presente artículo hiere la sensibilidad de 
algunos "quisquillosos", les aseguro que la in
teñción es una reivindicación laboral del gre
mio. Si no me creen, que lástima. Tómenlo 
como quieran. 
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QUE SE OIGA · 

¡Bienvenidos a la Hermana República de Hércules . .. ! 

J. Guadalupe Medina, comerciante, Barrio 
de La Laguna: Yo creo que estaría bien que 
se le quitara el nombre de Delegación Villa 
Cayetano Rubio y se le pusiera oficialmente 
Hércules porque todo el estado lo conoce así. 
Muchos nf saben dónde es éso de Villa 
Cayetano Rubio. El corazón de la colonia es 
Hércules y la fábrica. Cayetano R'\lbio tal 
vez fue una persona que hizo poco o mucho 
por el pue.blo pero ya no debe seguir 
llamándose así. El fue el primer dueño d~ la 
fábrica, donó la fuente del jardín Obregón 
con la condición de que aquí le pusieran su 
nombre. 
Oiga Luna Por-
tillo, ama de casa, 

av. Hércules: Nomás que se llame Hércules 
porque nos confuden bastante, además hoy 
no usan ese nombre de Cayetano. En 
realidad no sé nada de él. ¿Que tenía caba
lozos en su fábrica para los trabajadores? ... 
pues estaba mal éso, ¿no? · 
Verónica Lara Ochoa, estudiante, calle Eme-

terio González: Es 
mejor Hércules, 
pues a lo mejor sí 
es por la estatua 
que tiene el cine de 
Hércules, pero por 
lo general todos lo 
conocemos como 

· Hércules. 
·carmen Serna, ama de casa, Lomas de San 
Pablo: No sé por qué se llama Villa ·cayetano 
Rubio, yo piensoque es mejor que se le 
ponga Hércules pues todo mundo lo :conoce 
así. No sé nada del tal Cayetano Rub10, pero 
sí sov de Querétaro ... me imagino que fue por 
un señor que existió hace años y que hizo 
bastante. 
Margarita 

Sánchez, ama de casa, av. del Ferrocarril: Soy 
de Hércules, aquí nací, me gusta el nombre 
de Hércules y así se le conoce. Yo pienso que 
uno ya está acostumbrado a éso de que la 
delegación se llame Villa Cayetano o se le 
diga Hércules, en realidad. de una u otra 
forma daría igual. No vale la pena moles
tarse. 
Antonio Silvestre Vázquez, comerciante, 
Santa Rosa Jáuregui: A mí me gusta la 
tradición, yo pienso que ésto es como el 

torismo lo que 
llama más la aten
ción es la tradición 
del pueblo. Para 
serle franco, no sé 
quién fue Cayetano Rubio, pero el nombr.e 
de Hércules, ¡quien sabe cómo se me hace!, 
pero no me gusta. 
Cecilia Pérez, ama de casa, colonia Tejas: 
Que no se le cambie el nombre, que se siga 
llamando así. La Delegación Villa Cayetano 

. y que se le conozca como Hércules porque es 
una tradición como de dos siglos. Esto 
empezó como 
pueblo peque'fio y 
la gente mayor lo 
conoce como la . 
delegación Villa 

Cayetano Rubio y los jóvenes como l"a Herma · 
República . de Hércules. Tengo entendido 
que Cayetano R'ubio fue una persona que 
vino de Espafía y vino a radicar a- Hércules, 
él se llamaba Cayetano y por éso le pusieron 
así. De hecho al jardón que está frente a la 
Iglesia se le llama Jardín de la Casa Grande 
porque pertenecía a la casa de la fábrica. Lo 

· que sucede es que el progreso viene a afectar 
el nombre y la ubicación. El progreso nunca -
mira para atrás. · 
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F. Flores Espíritu: una respuesta muy eficiente a las demandas que ha 
presentado el partido para la movilización, para la 

Viene de la la. -Pág. toma de la cálle que hemos hecho en muchas oca
nomás que los agarre en una, la exhibida que les siones, pero fundamentalmente es . ese -de los 
doy, nomás para que vean". problemas más grandes, ¿verdad?. El priísmo nos 

El dirigente reconoció la prática de trampas en exige que seamos solidarios con ellos en sus 
el PRI, así como el crecimiento de la oposición en problemas. . 
el estado. - jCuantos aspirantes a la gubernatura hay? 

El siguiente es el _texto de la entrevista: - l¿ue yo sepa, en este momento no h~y ningún 
- ¿Me puedes hacer un balance de tu trabajo -aspirante. 

como presidente del PRI? - · Nadie quiere? · 
- Yo creo que lo importante del balance, para - -.fo no se si quieren ¿verdad?, pero yo te debo 

tener la objetividad y la claridad, pues deben decir que las reglas del partido aú11 son muy claras, 
hacerlo los militantes del partido. Son los que que hay unos estatutos y hay unos documentos 
deben de opinar si lo que está uno haciéndo está donde te dice los términos. Yo se que los medios 
bien hecho, en primer lugar: ¿No? y si efecti- de comunicación hacen análisis serios y manejan 
vamente está uno trabajando o no. Lo cierto es que nombres pero · los medios de comunicación, el 
a uno siempre le va a ganar, por naturaleza partido no. ¿Qué es lo que neces itamos? Bueno 
humana, un poco el ego y la vanidad y va uno a aquí está defüdamente reglamentado. Yo he visto 
tratar de decir que' se han hecho estas innovaciones que en algunos medios hablan de precandidatos. 
o que se han superado, o que se hizo lo que no se Bueno, no. Para que haya precandidatos necesita
había hecho antes, y afortunaoamente en el caso mos tener "primero una convocatoria y que· tengan 
de nosotros hemos encontrado un eco muy impar.:. el registro. Una vez que la Comisión Nacional de 
cial de los medios de comunicación. La mayor Convenciones del partido, -previa convocatoria, le 
parte de lo que ha hecho el partido, o incluso hasta otorgue el registro de precandidato a alguien, en 
de lo que no ha hechó, se ha divulgado en los ese momento es precandidato , antes 
medios de comunicación, y hemos recibido de no, y es candidato del partido e:l el momento en 
ellos juicios muy serenos, críticos, muy positivos que la Convención lo elige candidato del partido. 
siempre porque, pues aun cuando se nos señalan En términos generales, esos son los tiempos. 
en algunas ocasiones los errores o lo que es_tá mal, Ahorita no hay nada, para nosotros no hay nada. 
para nosotros es muy importante. De tal sué-rte que -¿Están analizando a quienes reúnen los re
yo considero que el priísmo en el estado gracias a quisitos para aspirar a la gubernatura? · 
los medios de comunicación y gracias a los canales - Bueno, mira fo que pasa es que son cosas que 
internos de la misma comunicación, están infor- todavía no nos preocupan, porque hay pasos. En 
mados y saben si se ha avanzado o no se ha primer lugar, tendría que respetarse la consti
avanzado. Yo me sentiría mal si yo pudiera emitir tución del estado. La Constitución del estado te 
algún juicio o hacer algún ·balance. marca todos los requisitos, tan -simple como eso, y 

- ¿Que es lo que no se había hecho antes? antes, ao por jerarquía jurídica, sino por docu-
- Cada ciclo de un presidente de un partido mento interno, están los estatutos del partido, pero 

tanto a nivel nacional como a nivel local es es una cosa que no nos preocupa ni tenemos mayor 
diferente. Cuando dirigió el partido Rubén interés en entrar al análisis de cualquier persona, 
Galieia había un priísmo casi tota-1 en el estado; no de- cualquier militante o mucho menos ponernos a 
había ni por equivocación diputados plurinomi- .... hacer como en algunos casos nos han pedido 
nales y la oposición en esos momentos era tenue, algunos compañeros de los medios de comunica
débil. Y quien venga _al partido después de no- ción, retratos hablados.'Para el presidente del par
sotros tendrá que hacer muchísimas inovaciones. tido en el : estado es un acto de deshonestidad 
Por todas las circunstancias que nos ha tocado política, de deslealtad a Mariano Palacios, em
vivir, seguramente de aquí a unos cuantos años las pezar a hablar o hacer cualquier insinuación sobre 
circunstancias serán exigentes para el priísmo. cualquier aspirante o suspirante o cualquier gente. 
Hoy a nosotros p-or la efervescencia de los demás Pa-ra nosotros no existe ning.ú n término. Habremos 
partidos en Querétaro nos fue obligado tener cua- de aplicar medidas discíplinarias en contra de los 
dros pri ístas dé tiempo completo y tener un padrón militantes que en este momento puedan manifes
con datos muy precisos. Las c1rcunstailcias nos tarse como aspirantes, que manifiesten el serlo. 

-llevaron a la reciente elección de los presidentes y Hay med-idas disciplinarias en el partido y las 
secretarios de los comités municipales. vamos a aplicar y también que nadie se manif 1este, 

Hicimos una convocatoria, calendarizamos las nadie en el partido de Qllerétaro puede manifes
fechas de elección donde se ponian los requisitos tarse. Somos respetuosos y ponemos mucha aten
Y fue convocatoria en ·la que no hubo las· trampas ción a lo que dicen los medios de comunicación, 
que a veces ·poníamqs. Antes deciamos: bueno, lo mismo a lo que dice Miguel Angel Granados 
éste. Escondíamos la convocatoria y nadie la Chapa a la encuesta que hizo Rafael Lozada y que 
conocia, y cuando alguien llegaba: na mano, pues no publicaron completa en el "Diario de 
ya se cerró el_ registro. Cómo que ya se cerró ayer Querétaro", que lo mismo que lo que sacan en la 
el registro. Ahí esta ya la convocatoria, y ya no te columna de "Vida y Milagros" del per.iódico 
puedes registrar. O bien, le deciamos: para que t~ "Noticias" y lo mismo lo que dice en los noticieros 
registres, necesitas el apoyo de dos sectores. Si de la radio. Somos respetuosos y lo escuchamos, 
nomás son tres sectores, pues nomás iba a poder pero lo que tiene valor real _para nosotros es lo que 
haber un ca!ldidato, ¿verdad? Hoy este procedim- en su tiempo y en su momento decida el partido. 
iento que hicimos en mayo y junio se pidieron re- Eso todavía está muy lejos. Si la preocupación del 
quisitos muy simples. No se .les pedían ni firmas partido en -este momento es, en primer lugar, 
ni nada y hubo casos en que se presentaron hasta revisar el nuevo Código Federal de Instituciones 
4 aspirantes. y Procedimientos Electorales, capacitar a nuestras 

- ¿Cuáles son los principales problemas que gentes, tener nuestros cµadros listos, eso es lo que 
enfrenta el priísmo en el estado? nos interesa: Se hace . un ejercicio mental de-

- Bueno, mira, 'fundamentalmente lo que en- masiado ocioso empezar a hablar de gentes y em
contramos nosotros es el deterioro de la vida. Si pezar a ver si tal persona reune los requisitos. 
algo le preocupa a los militantes del partido es el - Independientemente de eso, Marco, aquí en 
deterioro del nivel de vida que han tenido durante -Querétaro ya se está haciendo trabajo, encue~tas, 
los últimos años en que la crisis les ha pegado por parte de algunos aspirantes aunque tú no sabes 
muGho, les ha detenido su crecimiento económico. q_uienes son, atií est~n trabajando. ¿Tú que opi_na
Antes podían cambiar el carro cada año y ya no lo nas de que la candidatura fuera para una mujer? 
pueden hacer. Si antes podían salir de vacacion- .:. Es algo que todavía ño puedo ni debo opinar. 
ees a alguna playa, hoy ya no lo pueden hacer o Hoy la tendencia del pahido es. ·hacia la consulta 
les cuesta más trabajo, o van a otro .lugar menos ·.de las bases , es la democracia, r:eal C:omo el ejemplo 

_ atrac~iv~ . Ruen.<?, esto~ es de lqs problemas _ gra'ves ¡, .8P.e te _P.l~ticaba an,t~s, estam19s'.'~~bla,ndo de que no 
que tiene el pr~1smo, ¿verdad?, probl_emas :que le ·"(:jebe hab~r y~ des1c1ones cu~Q lites'. yo de alguna 
afec~a!1 a !a1s9c1edad .Y. en .algµno:s casos ~a falta de forma ; aunqu~ r'IQ me gm;ti( ~rt.érmmo. y se oye 
serv.1c10s que€ se ha .v.en1do prestrntando ¡¡,_µ 11 cuando muy raro-y muy feo, me toca 'ser el presidente del 
a J ravés de diferentes programas del góbi'erno de·! partido, me toca ser cupuJar en este inO'ment_o, Yo 
estado que dirige Mariano Palacios, hemos ten.ido no debo externar una opinión, ni ninguna simpatfa 

personal. Mi simpatía en lo personal es por 
·Mariano Palacios y la habré de tener más allá en 
lo personal por la amístad que me une con él y por 
la relación que tengo con él de muchos años. 

- ¿Ha crecido la oposición en el estado? 
- La oposición si está creciendo. Tiene la 

garantía del gobierno del estado y del gobterno 
federal del respeto. Las veces que h'an ido al 
.palacio de gobierno, Mariano Palacios los -ha , · 
recibido. La semana pasada platicó con un grupo 
importante de quienes habían invadido algún 
predio en Amealco, El día de antier en una gira 
que hicimos por el municipio de El Marqués, en 
un camino de terracería, de repente estaba un -
grupo de un partido de oposición. El gobernador 
se bajó y dialogó con ellos. Recibió los documen-
tos que le entregaron y escuchó a quien quiso 
hablar con él con una gran cortesía, con una gran 
atención hacia los representantes de los partidos. 
Hemos visto como Mariano Palacios Alcocer 
estuvo rec-ibiendo a los-dirigentes de los partidos 
en el estado, incluso a dirigentes nacionales. Invitó 
a algunos dirigentes nacionales a su quinto in
forme de gobierno. Decir esto es importante 
porque es parte de la obra política. Claro esto no 
quiere decir que Mariano Palacios déje de mili iar 
en el partido que lo ha hecho toda su vida, el PRI, 
ni que quiere decir que nos esté volteando la 
espalda, no. Mariano Palacios sigue militando en 
nuestro partido, nos sigue dando todó el respaldo 
que le corresponde darnos sin detrimento de sus 
facultades y atribuciones coífstitucionales, pero 
respeta la realidad del estado, y la realidad es que 
han venido creciendo los partidos políticos que no 
tienen todavía la fortafoza que quisieramos ni la 
org.anización en todo el estado que quisieramos 
pero que están trabajando para lograrlo. Es común 
encontrarlos en las giras que hacemos por el 
estado, pues la presencia de lá oposición en pintas, 
formando comités, divulgando su ideología, lo 
cual es favorable pai:a todos. 

- ¿Por qué el PRI no dice públicamente quienes 
son los aspirantes a la gubernatura? 

- En la encuesta que hizo ·el "Diario de 
Querétaro" no publican los nombres y quieren' que 
nosotros sí digamos nombres, y si ~bres el aban
ico habrá muchos que aspiran. El que aspira 
suspira, pero de eso al procedimiento real interno 
dél partido, todavía está muy lejos. Si tú le 
preguntas a todos los diputados locales, claro que 
van a aspirar a ser presidentes municipales, si les 
preguntas a los diputados federales si aspiran a ser 
candidatos, te van a decir que sí. 
.Aunque no lo digan, es lógico, el político siempre 
aspira a la superación' pero de eso a que ya se 
sientan o se digan que tienen el camino abierto, 
hay un tramo. Y de ·que trabajen por ahí y le anden 
haciendo al cuento con reuniones clandestinas, ne 
lo dudo, pero nomás que los agarre en una, _la 
exhibida que les doy, nomás para que vean. 

- Que drástico. ¿No crees que es válido? 
- Sí es válido, pero de acuerdo ai procedimiento 

interno del partido, cuando se abra. Mira, por 
ejemplo, vamos a ver "Radar". En ••Radar" se ha 
notado que en el estado de Guanajuato le falta 
disciplina al gobernador, le falta seriedad, le falta 
fuerza. Mira , yo he visto por aquí, mira por 
ejemplo, una gen-te que anda haciendo campaña _ 
allá, con mítines, con -reuniones, pero estas re
uniones ya no son reuniones clandestinas. 

- Me parece bueno esto, ¿no crees? 
- Pero en el tiempo y en el momento. Cuando 

se abra. Ahorita no hay convocatoria, no hay nada. 
¿Qué es lo que deben hacer. Sumarse al trabajo, no 
buscar dividir. En este momento ir con su dir-

. igente del partido del estado, decirle: Oye, qué 
hago ma!lº· Mira, ponte a hacer seccionales, ponte 
a hacer esto , Ramón Aguirre va y hace reuniones, 
Ignacio V:1zc¡uez Torres también. ¿Entonces qué 
hacen? . Er primer lugar le están causando un pro
blema al goV·. nador, y en segundo lugar al gober
nador le faltan muchos pantalones para meterlos al 
ordc.=m. Sí, los debe meter ál 'orden. lS:spére.nse, hay 
una disciplina d~i partido. La disciplina del par
tjdo es el acata~iento a los estatutos, y los e~ta
tutos seí'lalan los .tiempos y en este momento no 
hay nada, per_o 'mira nada más como hablan, y es_ta 
no m_e vas a decir que es iinprovisada; es not~ pa- · 
gada. Imag ínate como andaríamos eri el estado a'sí. 
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- Tendría que ser otro estado. 
- Así es, y otro · go~ernador. Imagínate que. Aplica el ITESM-UQ nuevas tecnologías en 

alimentación de vacas lecher~_s altas productoras desde ahora tendrí.a que estarse cuidando y no 
salir a sus giras en los municipios. ¡Hijos mano!, 
es que resulta que fulanito ya anda haciendo una 
gira allá o ya está haciende una campaña que es 
abierta, no está simulada. Si no actuamos 
drásticamente, si no los amenazamos . Si nos dan 
oportunidad, se los cumplimos. Nosotros los invi
tamos a los actos y a todo, pero nada más. Que no 
cometan aquí ningún acto que se aparte de la 
disciplina del partido, porque están haciendo algo 
que todavía no autoriza el partido. Estar haciendo 
campaña es una deslealtad en contra del jefe 
político. Pues ya andan moviendo el agua, ya 
empiezan a distraer a la gente, cuando todos los 
priístas debemos e.star concentrados en eso, en el 
Código, debemos estar viendo a ver quien . No a mi 
no me preocupa saber como vamos a ganar, tener 
mis cuadros bien listos, bien capacitados. Nosotros 

En el área de Nutrición Animal del .Campo 
Agropecuario Experimentaldel ITESM Campus 
Querétarn se realizan actualmente investigaciones 
enfocadas a la aplicación de nuevas tecn@logías en 
alimentación de vacas lecheras altas productoras. 

D.urante un recorrido por lós establos de las 
instalaciones del Campo Agropecuario, se explicó 
que a la fecha se trabaja en un proyecto donde se 
utiliza una dieta con alta concentración de en
ergía, para la cual se esta empleando una fu~nte de 
grasa no degradable a nivel rumial, la energía 
extra aportada por la fuente de grasa favorece una 
mayor producción de leche, ademas de disminuir 
la perdida de peso de la vaca en los primeros 120 
días de lactancia lo que es común en vacas altas 
productoras. 

Noviembre pasado y eri él se incluyeron 40 vacas 
con producciones superiores a los 6,550 kgs. de 
leche por cabeza cada áño. Además los incremen
tos en producción láctea logrados hasta la fecha 
son de 2 litros de leche por vaca al día observan
dose menor pérdida de peso éri vacas que están 
consumiendo la grasa no diferida a nivel rumial; 
esto también debe traducirse en una mejor efi
ciencia re.¡.'>roductiva. 

La evaluación se encuentra aún en proceso, por 
lo cual los resultados referentes a reproducción se 
obtendrán al concluir el trabajo, que sera cuando 
los animales· en el experimento hayan cumplido 

_ 150 días en la lactancia. .. 

... ya empezamos a fotocopiar el Código y a revi.sarlo 
y a estudiarlo y a revisar a fondo como andan las 
cosas. Eso es lo que debemos hacer. Que no se te 
disperse la gente . Ya no te trabaja por el partido. 
No, esperate, es que voy a ver, dicen algunas 
gentes, a ver si hago el paso de la muerte y logro 
montarme en · el caballo de la revolución en el 
próximo sexenio ¿no? , y así nC> . Así que ya saben 
que ¡aguas! · 

Para obtener mejores resultados se utiliza 
· también una fuente de · proteína con baja dis

ponibilidad en el rumen, en este caso se está 
utilizando harina de sangre. Esta proteína en 
combinación con la grasa se digiere princi-

. palmente en el intestino favoreciendo de esta 
. manera una mayor producción de leche. 

El hato lechero del Campo Agropecuario Ex
perimental del ITESM-CQ .se viene utilizando 
como una valiosa herramienta para cump·lir con 
sus funciones de docencia, investigación y exten
sión; facilitando el proceso ensefüinza-aprendi
zaje y dando un importante apoyo pr:lctic9' a los 
cursos teóricos como Anatomía y Fisiología Ani
mal, Higiene Pecuaria , Nutrición Animal, Repro
ducción ·Animal en_ las áreas de inseminación 
artificial y transfe.rencia de embriones así como a 
Genética Animal. (l:\1ary González Hern;!ndez). 

A últimas fechas en el debate sobre 
la Educación Superior ha saltado a 
primer plano un principio que se 
supone debe regir tanto la reflexión 
como la acción de los universitarios: 
amar la Universidad. 

"Hay que amar a la Universidad" 
empieza a constitu i·rse en el impera
tivo sine qua non para legitimar las 
prácticas discursivas y materiales en 
y por la Universidad. 

González Casanova parece ser el 
responsable de esta nueva conciencia 
de la .necesid_ad de amar. nuestra 
alama mater. El diJo, en el marco del 
reciente Congreso Universitario de la 
UNAM:"Pensar la Universidad no es 
algo puramente racional. Se necesi·ta 
usar ·et . eerebro, el corazón, y la 
voluntad . .Yo.creo que para pensar en 
la Universidad lo primero que tengo 
que hacer es amar a la Universidad, 
amar lo que ha sido y es, y la nueva 
vida que llega~ '. 

Este recurso a iá motivida'd que _ 
hace uno Je los más connotados 
intelectuales universitarios -que 
además apela a otro sentimiento: la 
esperanza- no deja d·e resultar un 
tanto paradójico, si se considera que 
la Universidad es el ámbito natural 
de la inteligencia y de la razón. ¿A 
qué se debe esta interpelación a la 
parte de nuestro ser un iversitario 
menos intelectual? ¿No parece un· 
reclafl1o espiritual más propio de 
otros ámbitos? 

Para encontrar el sentido de esta 
exhortaéión- de matices éticos, y- s_u 
pertinencia a nuestra propia 
reflexión sobre la UAQ, necesitamos 
conocer más a fondo el· pensamiento 
del autor (pensamiento que -compar
timos y deseamos ayudar a difundir). 

González Casanova es un ideólogo 
de la Universidad y un filósofo 
hu_manista. Profundo conocedor y 
perseverante estudioso de la 
problemática universitaria, alza su 
YOZ para alertar de los peligros de es;i 
filosofía que es pensamiento y 
práctica del conservadurismo neo
liberal: el posmodernismo. El pos
modernismo se niega al reconocim
iento de una ética universal mientras 
hay en él un reconocimiento cínico 

El trabajo experimental se inició apenas el 

Análisis educativo 
Amor y esperanza; conocimiento ___ y democracia; 

la universidad que llega (*) 
Por Josefina Ontiveros Quiroz 

de la demag-0gia . neoccmservadora. 
El antihumanismo materialmente 
desbocado,, se expresa, sin dejar 
duda de· sus pretensiones, en tesis y 
planteamientos tales como el que "es 
un hecho natural la miseria en que 
viven tres cuartas partes de la hu
manidad porque la vida es guerra y 
los débiles pierden necesariamente la 
guerra". _El mercado total aparece 
como el ámbito de la guerra y "el 
único derecho humano es vi,vir la 
guerra del mercado, y en ella triunfar 
o perder". 

Apoyado en tafos tesis, el ·posmod
ernismo ' declara -con sobrado cin- -
ismo- que "los pobres de los pueblos 
ya perdieron la luch11 para siempre". 
Y frente a las "falsas ilusiones" que 
est·os pueblos se hacen, debidamente 
alimentadas por la demagocia de sus 
corruptos e ineficien_t.es gobiernos 
tercermundistas, el posmodernismo 
sentencia que no hay alternativa de 
ninguna especie frente al sistema 
mundial dominado por las corpora
ciones transnacionales de las grandes 
potencias capitalistas. . 

Así se cierra la historia. 
Los hombres gozarán o sufrirán su 

vida sin nue-vas ideas, sin grandes 
proyectos, acaso con rebeliones 
inútiles. La desesperanza y la impo
tencia penettarán en la conciencia de 
los hombres y se . volve..r·án carne y 
sangre y hueso y alma de una huma
nidad vencida por su propio pro
greso.· 

A pesar del terror que infunde (o , 
debería infundir) esta ideología en 
aquéllos que como nosotros tienen la 
desafoturnadn condición de i;>-ueblos 
pobres y subdesarrollados, fo 1.cierto 
es que ta historia muestra que nunca 
ha existido una sociedad humana sin 
alternativas. En otras palabras, él 
hombre, aún en l•s más adversas 
cireu$tancias. se niega a renunciar a 

la ·esperanza. 
¿Qué cuál es la relación de este 

discurso con la Universidad? · 
Bueno, ante la evidencia histórica 

de que el pensamiento posmodernista 
tiene una correspondencia empírica 
en el mundo actual, y por tanto no es 
sólo una filosofía especula.tiva, es 
necesario "pensar" cómo frustrar sus 
nada ocultas pretensiones de 
dominación total. Y la Universidad , 
hoy más que nunca, tendrá que 
contribuir a pensar, a concebir ef 
proyecto emergente y las formas más 
inteligentes de realizarlo. 

En esta línea de reflexión 
González Casanova atribuve a la 
Universidad un papel fundamental 
para reconocer las posibilidades de 
que la historia no sea lo que anuncian 
fatalistamente los posmodernistas, y . 
para ayudar a pensar · formas de 
potenciar tales posibilidades. Esto 
significa que la "intelligenzia" 
univeritaria deberá asumir su re
sponsabilidad de conciencia crítica y 
de centro generador y difusor del 
conocimiento científico, humanista y 
tecnológico, no para fortalecer el 
modelo económico-político imper
ante sino ·para sostener racion-

- almente la esperanza de fracturarlo . 
Reconceptuafizar lá función social 

de la Universidad, "pensar la 
Universídad", exige pensar en el 
mundo actual y, en particular, pensar 
en el México <le hoy y en el que ya 
se vislumbra. · · 

Los universitarios estamos obliga- -
dos a un conocimiento profundo, y a 
la vez extenso, de la problemática 
económica, política, laboral, social y 
educativa a nivel mundial y nacional. 
Urge amalgamar las formaciones 
técnicas de las ingenierías y las cien-· 
cías naturales (generalmente 
marginadas de la reflexión 
filosófico-política y que incapaces 

de comprender tanto el contenido 
como las formas discursivas de estos 
campos~ prefieren · "convencion
almente" calificarlos de "rollo"). y las 
formaciones humanistas y en cien-

. cfas sociales (que careciendo - del 
conocimiento de las cientias experi
mentales ni comprenden su lógica ni 
son capaces de aprovechar sus recur
sos) para su¡.')erar la ilustrada igno
rancia de unos y otros sujetos de tales 
formaciones en beneficio de un 
proyecto que exige una formación 
más integral. . 

Sin esta formación los universitar
ios se·guiremos careciendQ de un 
código de comunicación que permita · 
el diálogo y la consecuente 
constitución de una cultura del 
diálogo como b_ase de una cultura . 
democrática "informada.y formada". 

En esta lógica, conocimiento y 
democracia, amor y esperanza, co
bran sentido, com0 los r>untos neu
rales para pensar un proyecto mod
ernizador, esencialmente un iversi
tario, y realmente alternativo frente 
al proyecto modernizador, esen
c.ialmente injusto, que se intenta 
aplicar en México sujeto a los line
amientos de la· ortodoxia neol,iberal y 
f ondomoneta rista. 

. ¿ Es~are.mos . todos los sect.0r~s 
un1vers1tattos dispuestos a constituir· 
un . frente común ante los peligros 
innegables de disolúción o un debili
tamientb de las Universidades 
Públicas? ¿Superaremos · nuestras 
pequeñas· y humanas mezquindades 
para poner nuestro talento al servicio 
de un proyecto que fortalezca a la 
Univerisdad y le permita jugar el 
papel érucial que González Casanova 
le atribuye? ¿Sabremos construir, 
reconocer y aprovechar todos los 
espacios para lograrlo? ¿Se dan las 
condiciones históricas y materiales 
para que la U AQ lo intente? ¿Pode
mos ayudar a que se deri? 

Esperemos que el tiempo nos 
proporcione las- . respuestas... a 
tiempo. 
*Este arlfculo está especialmente dedicado a 
los profesores de la F~ulfad de lngenie1fa de la 
UAQ quienes me preguntaron cuál era mi 
ideologfa. 
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Querétaro en la cultura 

Arte popular 
En rueda de prensa realizada el pasado 5 de 
septiembre, se dio a conocer formalmente fa Con
vocatoria del 5o Gran Premio de Arte Popular que · 
fuera creado en 1975 -con el objeto de preservar y 
dar mayor difusión al arte popular evaluando las 
características de tradicionalidad y búsqueda de 
evolución de las artesanías mexi€anas. 

El número de piezas que ha participado en este 
Gran Premio de Arte Popular, rebaza a los mil, 
desde los juguetes de madera, hoja de lata y barro, 
hasta tejidos, tallas de madera y alfarería. 

La Secretaría -Oe Cultura y Bienestar Social 
informó que este afio el Gran Premio de . Artre 
Popular está dotado con más de 70 millones de 
pesos en premios, distribuidos en las 18 ramas 
concursantes, en donde pueden participar todos 
los maestros y aprendices de centros artesanales y 
escuelas de disefio artesanal. 

Ex.p_osición de Arnold Belkin 
En días pasados se inauguró en la Galeria Libertad 
la exposic·ión del maestro del arte pictóri<,-:o, 
Arnold Belkin. En . sus 
obras se púede reeonocer la 
voluntad de un artista por 
dejar un testimonio de la 
historia pasada y prnsente, 
donde se dan dramas de 
intensa injusticia, guerra, 
muerte y exilio, así como 
í:ambién de un alb<! de 
!>aber y un anhelo de paz. 

Los Robots que maneja 
Belkin en algunos de sus 
cuadros, son la metáfora de 
una sociedad que sólo 
Duede asumirse a través de 
ima postura crítica. Tal 
oomo él lo dijo; plas~a en 
algunas de sus obras a per
sonajes que no estuvieron 
en algún momento preciso, 
pero, que hacen falta para 
Mm13letar la imagen. 
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V. Guerrero· No. 97 Norte 
Querétaro Tel. 278,-04 

' TIPOGRAFIA 
+Tarjetas de presentación 
. Realzadas a fuego 
. Realzadas en blanco 

+Bolos, XV AñÓs , 1• Gomunión, Matrimon~les, Esquelas 
+Boletos para rifa y eventos 
+ Etc .. 

O F F S E T (TAMAÑO OFICI~) 
+Folletos 
+Volantes 

·+Facturas 
+Remisiones 
+Recibos 
LEtc. 

ENCUADERNACION 

'!-Tipo Enciclopedia (Pasta· Dura) 
+Rústica 

DISEÑO Y DIBUJO 
+Carteles 
+Logotipos Tel. '278-04 Tel. 678-21 
+Lineal Juan José Martínez Gerardo Ruiz 
+ArquitectOnioo 

PUNTUALIDAD Y BUEN SERVICIO 

Llámenos, t:'osotros Vamos. 

HORARIO Mañanas 9:00 a 14:00 hrs. 
Tardes 16:00 a 20:00· hrs. 
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Cultura en Cuba y América Latina 
Sobre el tema "las Institl:lciones culturales de la 
comunidad en Cuba (Casas de cultura y movim
ientos de aficionados)" tratará éste día ro. en la 
Galería Libertad el Coordinador Nacional del De
ceni·o para el Desarrollo de la Cultura Cubana, 

En las instalaciones del Consejo Nacional para la Cultura y las 

Artes, se dio a conoceF la convocatoria del 60 Gran Premio de 

Arte Popular 

Durante la exposición de Arnold Belkin, en la Gal~ria Libertad 

. . . 

Manuel Fernández Rodríguez. . 
Fernández Ro<i&í,guez procede de la hermana . 

República de Cuba y es poseedor de una amplia 
experiencia en la promoción cultural latinoameri
cana y su cargo actual aQarca la promoción, ani
mación cultural y el desarrollo de centros de 
cultura populares. . La segunda conferencia que 
ofrecerá Fernández Rodríguez sera el martes 11 en 
el Auditorio de Informática de la Universidad 
Autonoma de Querétaro, donde abordará el tema 
"Políticas culturales en América Latina". 

Cubrirá a una pobl~ci-On de 
52 mil menotes la campaña 

intensiva ·- de vatunació~ . 
-La Campaíi.a Intensiva de Vacunacjón contra la 
difteria, tc;>sferina y tétanos cubrirá en Querétaro 
a una población de 52 mil menores de entre 2 
.meses y 5 afios de edad. Según informes -de la 
Dirección de Salud, el pasado 3 de septiembre 
inicio la primera fas~ de la campafia que durara 
hasta el 14 de este mismo mes. La segunda fase 
se-llevara a cabo del 15 al 26 de ottubre y la tercera 
-del 3 al 14 de diciem'bre. En el operativo la 
Dirección de Salud aplicará 32 mil 622 dosis, el 
JMSS 16 ·mit- 316; y el ISSSTE po~o más de 3 mil. 

En el primer semestre del presente afio en 
Querétaro se detectaron 36 casos de tuberculosis. 
Se exami.naron 189 casos de contacto para tender 
un cerco epidemiológico y se aplicaron un total de 
8 mil 161 dosis de vacuna BCG, segun datos que 
arrojó el Registro de Actividades del Programa de 
Prevención y Control de Tuberculosis, que se lleva 
en las unidades médiéas de la Dirección de Salud 
en el Estado. 

Por ser nocivo para la salud, las 165 farmacias que 
existen en el estado de Querétaro dejarán de 
vender cigarros y tabaco a partir del primero de 
octubre proximo. La medida se inscribe dentro de 
un amplio programa de control sanitario y de pro
moción a la salud, en el cual se contempla mayor 
rigidez para evitar problemas en la automedica
ción y la farmacodepen.dencia · y apoyos pro
mocionales para incidir en la planificación famil
iar. 

·Donan cole-cción de libro·s de derecho a la UAQ 
-

En días pasados el seíi.or .José Luis Esquivel 
Estrada hizo entrega a las autoridades universitar
ias de un valioso lote de i 3 libros sobre Derecho. 
Este material bibliográfico había sido donado por 
el abogado José Antonio Camacho Padill~_, fal
lecido a principios de afio y que fuera htJO del 
primer alcalde de Querétaro, d~rn Alfonso Cama
cho. 

Entre los títul.os entregaqos a la Casa de 
Estudios, se encuentran algunos de Manuel Borja 
Soriano, J. Jesús Castorena y Demetrio Sodi, tales 
como "Teoría General - de las Obligaciones", 
"Tratado de Derecho Obrero" y "La Nueva Ley 

~ 'TORTAS TORTAS TORTAS d 
~ - RICAS TORTAS · ~ 
~ Venga. pruébelas y volverá ~· 

A V. _TECNOLOGICO- ESQ. CON MORELOS 
EN LA CASETA DE LA COCA, ENTRANDO 

AL CENTRO UNIVERSITARIO 
')'-.. Atención persopal de· su propietario ' ~ 
0'9~JESUS RODRIGUEZ MORl~AZ~~ r 

4s · ~o 

Procesal", respectivamente. En el acto de e~trega, 
ante funcionarios de la Secretaría Académica, de 
la Unidad de Crónica y Archivo y de la Biblioteca 
Central de la U AQ, el rector Jesús Pérez Her
mosillo destacó la importancia del material reci
bido y ponderó la utilidad que ofrecerán a los 
estudiosos del derecho. 

Arture H~rnánder: Sier.ra, el rector Jesús Pérer: Hermosillo, José 

Luis Esquivel Estrada y el secretario Académico de la UAQ, 

Alejandró Obregón, durante la ent.rega de loe libros de Derecho. 
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Los demonios de la carne El presente de la sexmrlidad en 
México -aun es confuso; . y más os
curo, diluido én la bruma del olvido 
subsiste · el pasado. Monsiváis 
(NEXOS 139) nos ha_bla de un ayer -
fines de la década de los cincuentas
porfiriano, del machismo omninodo, -
la sumisión manifera de la mujer al 
hogar, la proliferación de las casas 
chicas y los burdeles, · de·I ·psi
coanálisis que aún es cosa de psicólo
gos y otros "esotéricos". 

La sexualidad del mexicano, ayer y hoy 

des ti naje, ha logrado hacer recono
cer que el· homosext:1alismo es una 
cuestión de preferencia sexual , lejos 
de atavismos "~ientificos" y ecle
siásticos. Aun cuando el Sida los ha 

Algo tiene que haber cambiado de 
entonces a acá, concluye Monsiváis, 
para que ahora el psicoanálisis haya 
pasado de . moda dejando la jerga 
freudiána en el vocabulario de los 
clasemedieros, para que en todos los 
niveles se discuta seriamente la le
gaJi.zación del aborto (legalización 
que ya se ha otorgado en algunas 
condiciones en Chihuahua y 
Colima); para que la mujer abandone 
a diario el hogar y participe hombro 
a hombro en el trabajo de la urbes 
mexicanas (salvo en la política y el 
trabajo empresarial), ¡para que los 
burdeles sean una especie en extin--
. . ' c10n .. 

Algo debe haber cambiado, quiza 
no se puede ·citar una verdadera 
revolución sexual en México, pero si . 
se puede hablar de una infinidad de 
revueltas mayores y menores en los 
terrenos de la sexualidad. 

Como gran parte de nuestra histo
ria, quizá el origen de todo lo poda
mos .encontrar · en el ·extranjero, 
cuando a inicios de los sesentas la 
sociedad norteamericana se estreme
cía de placer y contradicciones -
como un niño puber- ante el des
cubrimiento de su propia sexualidad; 
cuando en 1960 en USA se le~aliza la 
pildora anticonceptiva que libera la 
sexualidad femenina de su función 
reproductora. 

Para los mexicanos el espectáculo 
de la floreciente sexualidad gringa es 
un escándalo a la moral, sólo para 
algunos intelectuales y · progresistas 
es un escándalo divertido y 'no tan 

-malo como para dejar de importarlo. 
A largo plazo, quizá como por inst
into biológico, ésta última tendencia 
cobrará mayor importancia , para ello 
han de pasar diez años entre la 
revoiuciór ·sexual gringa y la mexi
cana. Aun cuando en nuestro pa ís 
todo surja sólo como moda y el tema 
de la sexualidad sólo aparezca en 
conversaciones; las relaciones sexu
ales, en la práctica , sólo serán más 
libres dentro de algunas ciudades, y 
casi sólo para las clases m.edias y 
altas. 

Entre los universitarios defefios el 
movimiento de 1968 es el momento 
más álg"ido de la rebelión iconoclasta 
en contra de las normas sociafes, y 
entre otras, de las sexuales; al menos 
con esto sur-ge una discus·ión más . 
profunda y vivencia! acerca de la 
"normalidad sexual" impuesta por la 
sociedad. . 

En la década de los ochentas varias 
encuestas de nivel nacional. nos re
flejan la problematica actual 
(NEXOS 139). 
. Existen dos grupos divergentes, 

por un lado la población pobre, los 
que cuentas con menos escolaridad y 
los .mexicanos de may@r edad son de· 
opin iol)es'l'>astantes-€onservadoras en 
lo ref e.rente· a toda l'a proble.rnál'iGa 
sexual. . 1'1or e·I otro lado éstári '· ·las 
clases altas, las de mayor edücación y 

_ los jóvenes; los de este grupo no sólo 
son más liberales en sus opiniones; 
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sino tanbién en sus relaciones sexu
ales concretas. Un ejemplo que nos 
ilustra la división es el tema del 
aborto, según los primeros el aborto 
debe ser castigado y prohibido, 
miestras que los segundos creeFl que 
debe ser practicado bajo control 
médico. Y ya que hablamos sobre el 
aborto, cabría apuntar que según 
Monsiváis en México se producen 
alrededor de un millón de abortos al 
afio, y según otros periódicos al 
menos 50 mil meúcanas mueren por 
abortos mal practicados, además de 
que entre el 25% y el 50% de las 
mexicanas ha abortado al menos una 
:vez. 

Según los estudiosos de la sexuali
dad esta división de los 
grupos de opinión, no es 
casual. ·Los investiga
dores han encontrado una 
relación estrecha entre los 

. factores econom icos de 
una población y su sexu-
alidad. Explican, por · 
ejemplo, que a las épocas 
de bonanza económica 
corresponden relac"iones 
sexuales más distendidas 
en la población, re
laciones más cotidianas, 
incluso en las modas se 
refleja un mayor 
erotismo . ..En contrapar- _ 
tida las ~pocas de crisis 
económica se ven mar
cadas por un retorno a las 
constumbres más conser
vadoras en las relaciones 
sexuales, son épocas de · 
recato y pudor. 

La conclusión es pes
imista si anotamos que 
más del 50% de la pc.b
lación mexicana subsiste 

· con un s.alario mínimo o 
menos, desde esta per
spectiva la población 
me xicana resulta inmune 
a la crisis pues su realidad . 
pauperizada es, más bién, 
cotidiana. Sobra decir 
que entre estos grupos es 
donde · se manifiesta 
mayor influencia de la 
iglesia católica , por lo que 
las relaci0nes sexuales 
para los pobres adquieren 

• Qlás rasgos de pecado que 
de placer, lastrado con el 
tradicional sentimiento 
de culpa. ' 

Para estas clases bajás el umco 
método anticonceptjvo conocido y 
accesible económicamente es la ab
stinenGia sexual, el .aborto es un 
delito con todas las agravantes pues 
los pobres, a diferencia de los ricos, 
no alcan.zan a pagar al costo 'del 
clandestinaje; desde toda esta visión 
la práctica de su sexualidad no sólo es 
un pecado, sino, incluso, .un .vicio. 

Estas son las fronteras de ,ja revo- · 
lución sexual en México, relegada a 
grupos poblacionales de altos recur
sos que yiven en las grandes urbes ; 
especialmente para las mujeres 
quienes suelen ser más· activas sexu -.. 
almente que:Jos hombie-:S , las muje·res 
que hoy ya no se preocupan, como 
antafio, por la relación sex.ual sino 

... 

por la calidad de la misma. Y pór 
otra parte la revolución sexual 
Gomienza a hacer justicia a los grupos 
que se han mostrado más dinámicos 
en la discusión de la sexualidad: 
homosexuales, . feministas y lesbi
anas. 

Son estos grupos quieAes han 
~>ropiciado la discusión pública y 
abierta de la sexualidad del mexi
cano. Han sido uno de los factores 
más importantes en· la cruzada de la 
sexualidad libre. 

El mo~1imiento feministas desde 
hace décadas ha movilizado sus fu
erzas en apoyo a las luchas laborales 
de sindicatos casi exclusivamente 
femeninos, ha ' impuganado la v1-

olencia cotidiana en contra de la· 
mujer, a la pornografía que genera la 
idea de la mujer como un objeto ... Si 
bie_n no ha logrado la legalización del 
abort_o si le ha quitado el veló de 
horror, verguenza y humillación éon 
que lo habían cubierto la igfesia y los 
grupos conservadores. El feminismo 
ha hecho del aborto un . acto c'e 
rebeldía ante el autoritarismo. ., . 

Desde 1978 que ei movímiento 
Gay salió a la luz pública en una 
1!1,-.Ql)a estudiantil que conm@mor- · 
'aba Ta lucha del 2 de octubre de 1968 , 
logró una tibia aceptación -por su · 
af-$n.,,so1idario- , que hasta hoy se ha 
m-Óstn1do irreversible . . ··· Para la 
década de los ochentas el movim
iento .gay ha logrado salir del clan-

forzado a cambiar de costumbrns y 
expectativas. · · 

Desde lns principios de los ochen
tas también ha surgido una ola de. 
renovación del conservadurismo, 
han pasado a la militancia, el grupo 
PROVIDA ha logrado congregar a 
cientos de miles de católicos en una 
marcha antiabortista rumbo a la 
Basílica. La ola neoconservadora 
proveniente de los países desarrolla
dos, con Reagan y Thatcher a la 
cabeza, ha cobrado fuerza en nuestro 
país, que hoy es es_fenario 9e1 glamo
roso romance antre el gobierno y las 
altas jerarquías eclesiásticas. La ini
ciativa del neoconse r.vadurismo se ha 
destacado para empantanar los 
proyectos de legalizar ;¡el aborto, y 
deteniendo el flujo ,éle información 

preventiva del Sida. 
Al final del milenio 

c.omienza el sida, que si 
bien se ha sujetado a 
vigilancia epidemiológica 
el grupo de alto riesgo lo 
sig~en constituyendo to
dos los sexualmente acti
vos. Cabe advertir que se 
cree no existirá vacuna ni 
cura conocida sino hasta 
después del siglo XXI. 
, Podría adocirse que en 

México sólo existen 30 
casos por millon de per
sonas, pero por cada caso 
registrado existen al 
menos otr:os 30 que no lo 
estan; y con las tasas de 
propagación (mucho más 
altas que las de USA y 
Europa) se puede llegar a 
contar con 6 mill~es de 
portadores a final del 
milenio. La problemática 
es grave a causa de que el 
único métodt> de pr_e
vención posible no se 
utiliza ni siquiera entre 
los universitarios que 
podrían consider~rse 
como uno de los grupos 
mas concientizado. Lo 
positivo de este virulento 
infierno podría ser que la 
epidemia forza ahora a la 
población a conocer y de
sarrollar una educación 
sexúal más amplia. 

· No todos los avances 
están perdidos sobre todo 
cuando aún se cuenta con 
un elemento que ha resul-
tado decisivo para la 

apertura del criterio sexual, ha
blamos de una revoluc·ión de los 
medios electr<micos, T.V., cine, an
tenas parabólicas, videocasseteras, 

·.etc., . A traves 'de ellos la c·ultura 
norteamericana ha permeado de 
erotismo, de sexo, subliminal y abi
ertamente a la cultura mundial... El 
sexo constituye· er ,med.io Y· 0bjeto 
más perfecto que ha-yan podido en
·::ontrar< Desde los medios eJectróni
cos el ~rntism(j)'-ha ,llegado como una 
avalancjla y los 1wnservac;tores np han 
encoilttact·o la ·forma d'e apagar los 
millones de tele'v isores, · cines, e tc., 
ni, mucho menos , de luchar contra 
un enemigo infinitamente más 
poderoso que los demonios de 1á 
carne , como es el capital inter
nacional. 



¡HAY F\]T-BOL, FUT-BOL! 

- J. José Arreola D. -: 

Fue un silencio sepulcral. La derrota
no era esperada, y llegó. Esa noche 
todos la vimos llorar ... ¡Pobre Italia! 
humilada en su casa, ante su gente, 
en s.u campo, con su calor y en su 
orgullo. Y la Argentina de Gardel y 
el tango, la Argentina que siempre ha 
querido ser diferente a sus vecinos 
latinoamericanos y busca equi
pararse con Europa. Esa Argentina 
de Goicoechea y Maradona, esa por 
la que nadie apostaba, estuvo en "los 
cuernos de la luna", en la gran final 
del campeonato mundial de fut-bol 
pasando por encima · de los "ele
gidos", la escuadra italiana... ¡los 
tifosis callaron! 

Pero el fut-bol es magnánio. No 
todo estuvo perdido. Cada integrante 
del equipo del país pen insular ganó, 
por ese esfuerzo brindado en los 
coliseos del "juego del hombre", 
poéo más de 300 mil dólares (algo así 
como 860 millones de pesos · mexi
canos), sólo por haber llegado a 
semifinales y colocarse en el tercer
lugar de la justa. Los alemanes acu
mularon (sin incluir el premio por 
obtener -el campeonato) 150 mil 
dólares otorgados por la trasnacional 
"Adidas", y la Pepsi ( ... Lo de hoy) 
entregó la friolera de 200 mil dólares 
por cabeza a cada brasiletío, aun a 
pesar de haber sido eliminados t~m-
pranamente. . 

Y aun más; en el mundo petrolero, 
en los Emiratos Arabes, el premio 
por su actuación a cada jugador 
(quedar ubicados en el lugar 24 de 24 
competidores) fue de 200 mil 
dólares, dejando escapar de sus 
manos un. Mercedes Benz y un de
partamento para cada un.o de ellos, 
que su gobierno les ofreció si hubi
eran logrado pasar a la S·iguiente 
ronda eliminatoria. Pero el afortun
ado de este representativo fue Ismai 
Mubarak quien, al hacer efectivo su 
rem,ate 'y ··"anidar" el balón en la 
portería· de Alemania, au
tomáticamente pasó a su propiedad 
un lujoso Rolls-Royce. · 

¿Y los de Camerún? Para ellos, el 
premio fue de 46, 180. dqlares, bas
tante mediocre en comparación a lo 
obtenido por otros, pero suficiente 
para ellos, como algunos lo han 
dicho, partiendo de la realidad 
cameruflense que hace que el prome
dio anual en aquel lejano país llegue 
apenas a los 6 mj l 400 dólares. Esto 
es, lo que pudieran haber ganado en 
poco más de siete años de trabajo, lo 
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hicieron en cinco juegos de fut. 
Y bien dice el dicho que el que 

parte y comparte se queda con la 
mejor parte. Claro. Acertó. La FIF A, 
la organización dueño del negocio, 
perdón, del Campeonato, ha calcu
lado ya sus ganancias por Italia 90 en 
160 m iliones de dólares (si lo puede 
usted imaginar, le diremos que signi
fica en moneda azteca algo así como 
456 millones de pesos; poquito más 
de lo defraudado en Banpesca, digo, 
nomás para darnos una idea). 

La danza del dinero no para ahL 
La venta del pasto del estadio 
olímpico de Roma; la entrega del 
premio económico al equipo cam
peón; las nuevas contrataciones mil
lonarias de jugadores y entrenadores 

En este mundo de mortales tam
bién quedó Estados Unidos quien 
demostró que· no en todo es primero, 
acompaño ahora a los. Emiratos Ara
'bes en el sótano, en el último lugar. 
Es lo malo del futbol, junto a los 
yankis los tres costarricences . que 
murieron de un infarto ante la 
emoción de ver el triuno de su equipo 
frente a Suecia; el egipcio que en la 
ciudad del Cairo se ahorcó ante la 
inevitable decepción de ver caer a su 
selección frente a Inglaterra; junto al 
yugoslavo que en su natal Klis, optó . 
por el escándalo de meterse ün tiro en 
la sien al no resistir vi vir cargando la 
eliminación de- Yugoslavia en el 
mundial. En fin, junto a las lágrimas 
de los italianos, los corajes de los 
argentinos, la profunda decepción de 
los brasileños , y las pifias de Codesal. 

Este mundo alejado de los dioses 
también se conforma con los 25 
millones de espectadores del encuen-

tro Alemania-Holanda; de los 24 
millones que vimos el Italia-Austria 
y de otros muchos millones de terri
·colas que, jugando con el número 12 
en la camiseta, le dimos vida y 
movimiento a este mundial. For
mamos dioses y destruimos ídolos. 
Ampliamos el espacio para los mitos 
futboleros y, al mismo tiempo le 
dimos vida (el dinero) a un neg0cio 
redondo como el balón y lucrativo 
(para la FIF A) como una buena 
especulación monetaria; llóramos 
ante la derrota, nos irritamos por la 
eliminación, saludamos al vencedor e 
hicimos propios los triunfos de otros. 

Esto y más, a pesar de todo, es el 
fut-bol, el tan amado y vituprerado 

· fut-bol, el juego del balón. Por lo 
mismo y con todos los pesar~s (y a 
pesar de los mismos), compartimos 

· con Bertrand Russell . su opinión: 
" .. . quien no ama el juego del fut-bol, 
se pierde algo de la vida". 

· y las firmas con compañias re
fresqueras o de artículos y productos 
varios para que equipos y selecciones 
luzcaA sus logotipos en los sudados · 
jerseys de los jugadores, redondean 
todo este mundo económko de la 
patada y el balón . 

~;~ .PA• ~t~ DEL FUTUR 
LA CAMARA HOY -

Pero no _todos llegan a disfrutar de 
las mieles de este universo de semi
dioses. Sólo los que destacan, los que 
demuestran su adecuación al juego, 
sus habilidades, llegan a la cima. 

El nuevo Olimpo creado por el 
pasado torneo se encuentra ya pob
lado por seres casi mitológicos como 
el c0hecoslovaco Skuhravy, acom
pañado por Roberfo Baggio y Walter 
Senga; ahí también a la diestra y sin 
discriminación aparente., los viejos 
Roger Milla y Peter -5helton, el in
faltabJe "pelusa" Diego Armando 
Maradona y Lothar Matthaeus. Y 
cupo también hubo para el costar-" 
rícense Medford y, obvi~mente para 
Salvatore "Toto" Schilaci, el salva
dor de la patria, como lo proclama
ron a los cuatro ·~dentas los tifosis, 
adoradores de este neoredentor fut
bolístico. 

Marginados también hay. Neri 
.Pompidu y su fatal fractura que lo 
alejó de la gloria y se la d ió a 
Goicoecnea, y nuestro símbolo, el 
orgullo mexicano, el conquistado 
conquistador de tierras españolas, el 
adorado Hugo Sánchez quedó fuera. 
Como vil mortal tuvo que confor
marse con aparecer en los anuncios 
de "Milo"y "Colgate", quizas con la 
esperanza de que su imagen ante la 
fanaticada no quede rebasada por los 
nuevos ídolos le sean retiradas las 
veladoras que tanto trabajo costo que 
se encendieran. 

-
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Cuba hoy: el rostro de la dignidad 
Por Fernando Tapia Rivera 

Si Ud. va a La ·Habana, Cuba, en viaje de turista 
o a un congreso X, empezará a sentir las con
tradicciones en carne propia, no es La Habana 
anteriór a Ja revolución, llena de anuncios lumi
nosos o un paraíso artificial de consumo, es un 
mundo diferente, una forma de vivir distinta, los 
cubanos y cubanas pasan con una armonía especial 
en sus cuerpos y con dignidad. 
· Hay colas para todo, en una sociedad que todos 
tienen su porcentaje de todo lo existente en 
comida, en México no hay colas porque sólo 
compran los que tienen, desde luego en Cuba hay 
quejas, no se tiene todo lo que todos quisieran 
tener, a veces más de· una cosa y menos de otra, 
pero todos los cubanos tienen techo, comida, 
vestido, educación, médico y medicinas, trabajo 
asegurado, hace poco pude comprobar que en el 
diploma de terminación de carrera va un sobre 
donde se les asigna trabajo, lugar y fecha inme
diata. 

Pero si ud. va a la Habana y no sale de la zona 
de los hoteles, en la Habana libre o en la Habana 
vieja, no conocerá la vida de los cubanos, ya que 
proliferan los pepillos, jóvenes que se le pegan a 

· los turistas como chinches y no les permiten 
disfrutar y conocer con e.ntera libertad, ya que se 
dedican al mercado negro de dólares y a pedir que 
los turistas les compren cosas en las tiendas Intur 
que son tiendas especiales para turistas, y se la 
pasan comentando exclusivam~nte de los aspectos 
negativos de la revolución cubana; además de los 
pepillos ·están los indeseables ó delincuentes que 
engatuzan a los extranjeros y les pueden robar. 

Analizando las causas de este fenómeno dire
mos tres aspectos: Primero, que la economía 
cubana está planificada de una manera interna 
para su distribución socialista y por lo tanto las 
tiendas para extranj~os deben acloparse ,a · la 
oferta y a la demanáa internacional, por lo tanto 
en esas tiendas salen las cosas mucho más baratas 

- para los cubanos. Segundo; muchos de esos 
jóvenes vienen de familias que eran pd-vilegiadas 

antes de la revolución y que quisieran que esos 
tiempos volvieran, muchos de ellos tienen famil
iares en Estados Unidos y de alguna manera están 
vinculados con actividades contrarrevolucionar
ias. Tercero; muchos de ellos son así por el 
momento propio de la adolescencia que se rebela 
a todo, algunos de ellos no superarán esa etapa, 
otros si. 

A pesar de todo esto los extranjeros pueden 
pasársela muy bien en Cuba ,- en un ambiente 
donde verdaderamente se respira la libertad, en 
donde las playas n:o se encuentran sucias, ni 
existen niños o ancianos pidiendo limosna, además 
de Centros nocturnos, cine y teatro de lo mejor a 
nivel internacional y con el cuidado de no ser 
enajenantes, todo tipo de actividad cultural y 
artística, Cuba es una Universidad viviente. 

Puede uno deshacerse de los pepillos y entonces 
disponerse a platicar con las gentes y familias que 
trabajan y · que viven con intensidad su proceso 
socialista y entonces sabremos que los pepillos 
indeseables son realmente pocos en relación a los 
habitantes de Cuba, empezará uno a pulsar un 
pueblo dispuesto a luchar hasta las últimas conse
cuencias por su revolución socialista, es un ¡;iueblo 
de mujeres, hombres, niños, ancianos, jóvenes con 
una dignidad que está fuera de toda duda, no es 
igual que en los países de Europa del Este donde 
podría decirse que el socialismo fue impuesto 
después de la Segunda Guerra mundial y donde 
llegó a haber abusos de poder y autoritarísmo, no 
es lo mismo, el pueblo de Cuba luchó y sigue 
luchapdo por su revolución, además hay algo que 
el Imperialismo no quiere que se sepa porque 

, tratan de hacer creer que en Cuba existe la 
dictadura. 

Lo que sucede ahora en Cuba es que están 
deshaciendo todo lo que copiarán de otros países 
socfalistas, Cuba está en un proceso de rectifica
ción y a su vez de profundización de su revolución 
socialista, Cuba se presenta ahora como una de las 
caras de la dignidad del mundo porque no se presta 
a ningún juego y porque no dá concesiones de 
ningún tipo, su democracia se ha ido per
feccionanrlo, una democracia interna que ,ya 
quisieran muchos países que se dicen democráticos 
y defender la democracia. 

Poetas. escritores y académicos 

Cuba hoy tiene muchas carencias, la ctisis en 
Europa del Este, en la Unión Soviética, el reaco- .. 
modo ecónomico a nivel internacional y mundial, 
la agresividad cada vez más despiadada de Estad6s 
Unidos y su prepotencia acrecentada hacen que 
Cuba viva sus peores momentos de aislamiento 
internacional, si a esto le sumamos el despiadado 
bloqueo de más de treinta aüos que Estados 
Unidos le impuso a la Isla, sabremos entonces lo 
heroico que es el pueblo cubano y la verticalidad 
y honradez de Fidel Castro. 

Estados Unidos está tratan<;Jo por todos los 
medios de tener una excusa para invádir a Cuba, 
con el pretexto de que existe una 'tlictadura y de 
que el "pueblo" lo quiera así, fomenta a la 
disidencia y la contrarrevolución interna, el caso 
más .reciente es la toma de las Embajadas, mal!da 
las emisiones de Radio Martí con lá intención de 
ideologizar a su manera el pueb!Ó cubano, vio
lando el derecho internacional y la soberanía de 
Cuba, en los demás países se hace una distorsión 
sistemática de lo que realmente sucede en Cuba, 
el bloqueo persiste y se alienta a la Unión Soviética 
a que retiren su apoyo a Cuba, pero hay Cuba y 
dignidad para rato. ~ 

Los cu-banos dicen que el socialismo en la Isla 
es una realidad irreversible, que se quiere y ama 
mucho a Fidel, que si llegara a morir; el socialismo 
está asegurado, en esa afirmación esta la voluntad, 
"SOCIALISMO O MUERTE", pero podrá ¿un 
pueblo morir?, es un socialismo propio, diferente, 
con desaciertos, porque no existe una sociedad 
perfecta, pero es una universkiad de hoy para el 
futuro. , 
* El Lic. Fernando Tapia Rivera fue director de 
la Facultad de Psicología de la U.A.Q., entre 1977 
y 1979, periado en el que en unión con el Consejo 
Estudiantil se dió la gran transformación ac
adémica. La introducción del psieoanálicis como 
corriente teórica en el marco · general de la 
formación intelectual y el aporte de la teoría 
crítica de la sociedad del pensamiento marxista, 
así como la incorporación de varios maestros de 
otras nacionalidades, serían algunos de sus aportes 
de su gestión, marcada por el signo de la ruptura 
y el conflicto en el espacio del Querétaro conser
vador. 
' 

Por la expropiación de los inmuebles 
de los, cines .Alameda I y Hércules y 
del Hotel El Marqués, la necesidad 
de establecer una ley de responsa
bilidades en cuanto a la remoción de 
lugares arquitectónicos y el cese al 
saqueo, se manifestaron los escri
tores Florentino Chávez Trejo y 
Arturo Galeano, los poetas José Luis 
de la Vega y Jaime Brisefio y el 
sociólogo Ricardo Rivón Lazcano, 
quienes además advirtieron la neces
idad de que la sociedad civil actúe 
urgentemente para proteger la ar
quitectura valiosa y representativa. 
de la entidad, an_te la inutilidad qúe 
han mostrado organi«tciones de 
membrete. 

cine Alamed-a 1 se 
en Centro Cultural 

Piden que el 
transforme 

ción de ocupar las instalaciones del 
Cine Alameda I como espacio · cul
tural-, , debe ser tomada en euenta en 
la práctica y luego. de una in
cautación del lugar ábrirlo al público 
en general. 

"Que se expropie el Cine Alameda 
I y que le pongan Tomochic", ex
clama Florentino Chávez, quien 
sostiene que _se podría dar un uso 
similar al Centro Cultural de 
Tijuana, con librerías, bibliotecas, 
artesanías y otros talleres, lo cual 
evitaría la destrucción que ya acusan 
esos lugares, así como la conser
vación de su arquitectura. Insiste en 
la necesidad de una ley de respcmsa
bilidades en cuanto a la remoción y 
que se exija respeto a las joyas 
históricas y monumentales que posee 
Querétaro y pregunta en alta voz: 

"¿Dónde está Ja Gopa de la diosa 

• Urgente, una ley de responsabilidades que /rene la destrucción del 
patrimonio, indican • "Con el pretexto de renovar 110 sólo se roba sino que · 

· se destruye ... aquí se gana con las dos manos", acusa Florentina Chávez • 
Arturo Galeano, José Luis de la Vega, Jaime Briseño y Ricardo Rivón: 

• procede la expropiación y deben ser incluídos también el Cine Hércules y el 
Hotel El Marqués 

Por Teresa Fabiola López Núñez 

Hebe? ... se llevaron la diosa a arre
glar y la regresaron sin la copa. 
¿Quién va a responder por el jardín 
Alameda, donde estudiánbamos Jos 
que en . verdad estudiábamos? 
¿Quién va a responder por las cinco 
pirámides? ¿Dónde están aquellas 
bancas, quién chingaos se las llevó a 
sus casas? ¿Dónde está la ,.monja 
Tellez? ¿Quién es el responsable de 
su gira de 5 afios por Nueva York? ... 
En fin, es un pinche saqueo donde 
ganan arreglando y ganan robando. 
Aquí se gana con las dos manos ... ", 
arreteme el escritor. 

Es tan importante un centro edu
cativo en Querétaro -afirma el poeta 
Jaime Brisei'io, para quien mucha de 

la - belleza del estado se encuentra 
dentro de los patios de algunas ca
sonas o bien en Sanfandila-, que el 
Estado tiene toda la capacidad para 
proceder a la Úpropiación por causa 
de utilidad pública. Por ello, afir·ma , 
el gobierno sí puede intervenir y m:,s 
cuando de manera directa va a da:- 'a 
autorización para que se haga crhí un 
centro comercial. 

En tanto, el sociólogo Ricardo 
Rivón Lazcano y el poeta José Luis 
de la Vega, sostienen que el problema 
que existe es debido a Ja especulación 
del espacio urbano y si el pueblo calla 
"de seguro hacen un centro comer
cial, por lo cual, "esa buena \nten-

Jurídicamente es posible una 
expropiación, precisa Rivón 
Lazcano, pero debemos tener pre
sente que la justicía se maneja de 
acuerdo a intereses políticos. 
Asimismo; advierte que para lograr 
un cese a las "arbitrariedades que se 
cometen en ese sentido", es necesaria 
"la voluntad política de ellos y ética 
y moral de nosotros , ya que todo lo 
que sucede .en este país ocurre en un 
determinado contexto y hoy debe
mos actuar". 

Finalmente, el escritor Arturo 
Galeano sefiala que lo que sucedió 
hace más de 1 O afios con la de
molición del Cine Plaza fue "que 
nadie levantó la voz" y sostiene que 
" es válida una expropiación" del 
Cine Alameda 1, y no importa tanto 
-dice- que ésto llegara a hacerse en 
esta administración, sino que por lo 
menos se iniciara el proceso. Un 
centro comercial en ese lugar, dice 
por último, ni siquiera es funcional 
porque es una zona restringida a la 
circulación y sólo acarrearía más 
problemas". 


	NAM # 17 (10 SEPTIEMBRE 1990)-1
	NAM # 17 (10 SEPTIEMBRE 1990)-2
	NAM # 17 (10 SEPTIEMBRE 1990)-3
	NAM # 17 (10 SEPTIEMBRE 1990)-4
	NAM # 17 (10 SEPTIEMBRE 1990)-5
	NAM # 17 (10 SEPTIEMBRE 1990)-6
	NAM # 17 (10 SEPTIEMBRE 1990)-7
	NAM # 17 (10 SEPTIEMBRE 1990)-8
	NAM # 17 (10 SEPTIEMBRE 1990)-9
	NAM # 17 (10 SEPTIEMBRE 1990)-10
	NAM # 17 (10 SEPTIEMBRE 1990)-11
	NAM # 17 (10 SEPTIEMBRE 1990)-12
	NAM # 17 (10 SEPTIEMBRE 1990)-13
	NAM # 17 (10 SEPTIEMBRE 1990)-14
	NAM # 17 (10 SEPTIEMBRE 1990)-15
	NAM # 17 (10 SEPTIEMBRE 1990)-16

